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Собрание партийно-хозяйственного актива
Вчера в Томске состоялось собрание 

■•партийно-хозяйственного актива работни
ков сельского хозяйства области в связи 
с вручением Томской области Почетной 
грамоты ЦК КПСС, Совета Министров 
СССР. ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ за успеш
ное проведение зимовки скота, увеличе
ние производства и закупок продуктов 
животноводства в зимний период 1980 — 
81 года.

От имени ЦК КПСС, . Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ поздра
вил тружеников села с победой в социа
листическом соревновании и вручил по
четную грамоту министр лесного хозяйст
ва РСФСР А. И. Зверев.

С речью выступил член ЦК КПСС, 
первый секретарь обкома КПСС Е. К. 
Лигачев.

На собрании партийно-хозяйственного 
актива выступили первый секретарь 
Томского райкома КПСС А. П. Габру- 
сенко, директор совхоза «Петровский» 
Кривошеинского района Г. А. Бакунчев, 
первый секретарь Советского райкома 
КПСС Н. С. Сперанская, первый секре
тарь Колгшшевского горкома ВЛКСМ 
В. А. Ишутин, доярка совхоза имени XXII 
съезда КПСС Зырянского района М. И. 
Попова, начальник СМУ-7 управления 
Химстрой А. Ф. Чемернс, механизатор 
звена по скашиванию и подвозу зеленого

корма совхоза «Тунгусовский» Молча- 
новского района Н. И. Сенников.

В принятой резолюции участники соб
рания партийно-хозяйственного актива 
выразили чувство горячей благодарности 
Центральному Комитету КПСС, Совету 
Министров СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ 
за высокую оценку достижений тружени
ков села, стремление сделать все необхо
димое для развития продовольственного 
комплекса, приняли повышенные обя
зательства по достойному завершению 
первого года пятилетки.

-(Отчет о собрании партийно-хозяйственного ак
тива будет опубликован в ближайшем номере 
нашей газеты).
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Коллективы Каргасокско- 
го ордена «Знак Почета» 
лесопромышленного комби
ната, лесосечных, разделоч
ной, лесовозной бригад 
И. Шехтерле, Ю. Ушакова, 
С. Бахтеева, Г. Иванова 
выступили с инициативой 
но успешному завершению 
заданий первого года пяти
летки, выполнении» плана 
года к 7 ноября. Это начи
нание нашло широкую под
держку на предприятиях 
объединения Томлеспром.
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Мы внимательно следим 
за результатами лучших 
лесозаготовительных бри
гад объединения, которые 
недавно выступили с пред
ложением сделать все от 
нас зависящее, чтобы вы

полнить задание года к 
знаменательной дате — 64-й 
годовщине Великого Октяб
ря. Поддерживаем этот за
мечательный почин. Счита
ем, что нам по силам до
биться такого высокого ре
зультата.

В текущем году бригада 
работает стабильно, ежеме
сячно выполняем задания, 
досрочно справились с обя
зательствами в честь Дня 
работника леса. Этому спо
собствуют особая сплочен
ность коллектива, ответст
венность каждого члена 
бригады за конечный ре
зультат. Труд вальщиков у 
нас не пропадает даром: 
трактористы и чокеровщики 
стараются стрелевать к по
грузочным площадкам
каждое сваленное дерево. В 
лесосеках стало гораздо чи
ще, чем раньше, когда не
редко у пня оставались до
бротные хлысты. Большую 
роль играют чокеровщики 
В. И. Грибанов, Л. Ф. Хари
тонов, Н. Н. Меркель, С. А. 
Казазаев, трактористы Н. Н. 
Зверев, И. М: Снытко.

Опыт работы укрупнен
ной бригадой давно уже 
убедил самых стойких ма
ловеров, что в одиночку, 
как раньше, многого не до
бьешься. А  поскольку кол
лективные формы организа
ции труда применяются те
перь на всех фазах лесоза- 
готозок, стараемся совмест
но с погрузочными брига
дами, тепловозниками де
лать наше общее дело.

На погрузке руководит 
опытнейший оператор А. И. 
Куликов. Сколько бы мы 
ни заготовили древесины', 
он и его товарищи сумеют 
отгрузить. Однако нужно, 
чтобы на площадках был 
постоянный запас. А это 
возможно только при усло
вии ритмичной трелевки, _

Вот так мы и помогаем 
друг другу выполнять обя
зательства. Выигрывают от 
такого содружества все: и
бригады, и леспромхоз. На
ша бригада обязуется до
срочно выполнить план года 
к 7 ноября, завершить обя
зательства, а к 112-й го

довщине со дня рождения 
В. И. Ленина выполнить 
план четырех месяцев.

И. БАЛАБАН, 
бригадир укрупненной 
лесосечной бригады Чер- 
ноярского лесопункта 
Новотегульдетского лес- 

проагхоза.
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Для лесозаготовительных, 

бригад, для всех трудовых 
коллективов Первомайского 
района нет сегодня задачи 
важней, чем выполнение го
дового плана к 7 ноября. 
.Тцкую высокую цель по
ставили и мы перед своей 
бригадой. Неравно отметили 
свой профессиональный
праздник — День работни
ка леса. К этой дате на на
шем счету, было 12 тысяч 
кубометров сверхплановой 
древесины. А всего загото
вили 48 тысяч кубометров. 
Такого задела вполне до

статочно, чтобы выполнить 
намеченное.

Большую часть древеси
ны заготовили на вахтовом 
участке Маркове. Сорев
нуемся с вахтовым коллек
тивом бригады М. Д. Ав- 
тушенко с участка Улу- 
Юльекий. Это достойный 
соперник, сумевший опере
дить нас на тысячу кубо
метров. Думается, что су
меем сократить отставание 
и не только достойно встре
тим знаменательную дату, 
но и выйдем вперед.

Нашему успеху способст
вовали нынче вахтовый ме
тод, преимущества коллек
тивной формы организации 
труда, бригадный подряд.
Рядом с нами упорно тру
дятся лучшие бригады под 
руководством Н. Т. Батра
кова, М. П. Афанасьева, 
Д. К. Давыдова. В. Б. Мо- 
нахоза. А. И. Малышева и 
других.

Ставим задачу выпол
нить план одиннадцатой 
пятилетки на год раньше.
Нынешний успех — наш 
пеовый шаг к этой цели 

Р. ПОУдАРТ, 
бригадир лесосечной 
бригады Ореховского ле
сопункта Комсомольско

го леспромхоза.
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Центральный товарный 
парк (ЦТП) — сложный 
технологический комплекс, 
обеспечивающий прием, под
готовку и перекачку нефти 
по ' стальным артериям на 
линии Александровское — 
Томск — Анжеро-Судженск.

Оператор резервуарного 
парка НГДУ Стрежевой- 
нефть им. 50-летия СССР 
Галина ПетроБпа Иванова, 
показывая расчерченный в 
разных направлениях чер
ными линиями лист, объяс
няет: «Нефть, поступающая 
к нам, вначале проходит 
узел предварительного отбо
ра газа, затем снова по кол
лекторам поступает на 
очистку второй и третьей 
ступеней и уже далее — в 
наш резервуарный парк, от
куда мы ее, перекачивая, 
сдаем на Александровскую
нпс».

Все просто и обычно, точ
но так же, как и ежеднев
ная работа самой Галины

Петровны. Она специалист, 
хорошо знающий свое дело. 
В шутку товарищи по рабо
те называют ее «хозяйкой 
кладовой нефти». Но хо
зяйство у нее далеко не шу
точное — 55 тысяч кубо
метров нефти.

Течет, течет по стальным 
подземным магистралям, 
сливаясь с главной артери
ей нефтепровода Александ
ровское — Томск — Анже
ро-Судженск, нефтяная ре
ка. И не может быть ей пе
редышки. Постоянно на 
своих местах несут трудо
вую вахту операторы — лю
ди, обеспечивающие ее мо
гучий поток, который с 
каждым годом становится 
все полнее.

В этом году коллектив 
Александровского нефтепро
водного управления отметил 
свой первый десятилетний 
юбилей. Во многом благо
даря стараниям и опыту 
коллектива головной нефте
перекачивающей станции 
мощность стальной артерии

Александровское — Анжеро- 
Судженск удвоилась. На
чиная отсчет своему второ
му рабочему десятилетию, 
коллектив НПС полон ре
шимости досрочно справить- 

, ся с большими задачами X I 
пятилетки.

С первых дней пуска ра
ботают здесь операторами 
Валентина Николаевна Го
ловина и Галина Алексеев
на Бахрушина. Опытные, 
знающие свое дело специа
листы, они пользуются за
служенным уважением. Ва
лентина Николаевна — 
профгрупорг смены, а Гали
на Алексеевна — депутат 
городского Совета народных 
депутатов Стрежевого.

* % *
НА СНИМКАХ: операто

ры Александровской НПС 
В. Н. Головина (справа) и 
Г. А. Бахрушина; оператор 
резервуарного парка НГДУ 
Стрежевойнефть Г. Н. Ива
нова; установка предвари
тельной очистки нефти. 
Текст и фото Н. Потапова,

Кр а с н о е  знамя»~на  объектах
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На календаре — 2 октяб
ря. На термометре — минус 
десять по Цельсию. Нака
нуне я побывала на строи
тельной площадке по улице 
Елизаровых. У  входа — 
своеобразный паспорт строй
ки: «216-квартирный дом
для ЖСК «Электротехник» 
возводит коллектив Томско
го ДСК». Дальше идут фа
милии ответственных ис
полнителей, а в самом кон
це указан срок окончания 
монтажа — октябрь.

Стало быть, объект «на 
подходе», его вот-вот долж
ны закончить. Захожу в 
шестой подъезд. Здесь ра
ботает бригада отделочни
ков, которой руководит 
А. П. Рожкова. В подъезде 
холодно. На второй этаж 
сквозь незастекленное окно 
врывается морозный ветер. 
Нахожу бригадира.

— Как работается? — 
спрашиваю.

— Да какая здесь рабо
та! — в голосе А. П. Рож
ковой звучит отчаяние. — 
Бригада на полупростое. 
Вторую малярку вести не
возможно: холодно. Воды
никакой нет.

Тепло обещали дать, при
чем —- давали гарантию — 
еще 25 сентября. Но вот и 
октябрь наступил, а в 
подъездах по-прежнему го
рят только газовые горелки 
— так называемое времен
ное тепло. Толку от них 
немного; обогревают только 
лестничные площадки...

В четвертом подъезде 
штукатурные работы ведет

бригада Н. И. Чесневской. 
Свой объем коллектив дол
жен был закончить к 30 
сентября, но сказалось от
сутствие тепла. Впрочем, 
из-за этого снизились темпы 
работ у всех отделочных 
бригад, занятых на доме. 
Но, может быть, им одним 
не повезло?

Отнюдь. И в доме, что 
строится на улице Пушки
на, и на других объектах 
домостроительного ■ комбина
та к ранним холодам ока
зались не готовы. Возмож
но, надеялись, как в прош
лом году, что до ноября все 
успеют... Но и в прошлом 
году, и раньше -на всех 
строящихся в городе объек
тах осень заставала строи
телей врасплох.

Мне вспомнился разговор, 
в котором участвовали ра
ботники управления тепло
вых сетей:

— Каждый год, начиная 
подготовку к зиме, мы тре
буем, чтобы строители за
благовременно, До начала 
отопительного сезона, про
водили врезку в существую
щие тепломагистрали, — го
ворил начальник производ
ственно-технического отдела 
В. Е. Терешин.

Однако, как правило, о 
тепле на объектах строите
ли вспоминают лишь после 
морозов. И начинаются ав
ралы. Срочным порядком 
прокладываются теплотрас
сы, идут врезки в уже ра
ботающие тепломагистрали. 
Конечно, такие вторжения

не проходят бесследно — 
нередко возникают и ава
рийные ситуации.

Даже на так называемых 
сдаточных объектах зача
стую теплом занимаются в 
последнюю очередь. Вот 
72-квартирный дом № 40 а 
по улице С. Лазо. Срок вво
да в эксплуатацию — тре
тий кзартал. Но и в послед
ние дни сентября здесь еше 
продолжалась отделка.
Обои, наклеенные в холод
ных квартирах, отвалились. 
Работу, старательно выпол
ненную, приходится переде
лывать. Настроение у от
делочников, сами пони
маете...

В своих сегодняшних 
бедах отделочники винят, 
и вполне справедливо, слу
жбу главного строителя 
ДСК В. К. Паршуто. Ника
кие «объективные» объяс
нения, которые они слы
шат в ответ на свои требо
вания, сейчас уже просто 
не воспринимаются.

И это понятно. Каких ре
зультатов можно ждать от 
тех же штукатуров, если 
им приходится кутаться в 
«сто одежек» и греть руки 
у обогревателей? На наш 
взгляд, руководству ДСК и 
ТТУС необходимо строго 
оценить обстановку и ра
зобраться, по чьей вине 
возникли нарушения. -

Начал свой стремитель
ный бег четвертый квартал. 
Строителям ДСК предстоит 
напряженнейшая работа. 
Ситуация с вводом в эк
сплуатацию новых жилых 
домов крайне сложная. Все 
сроки нарушены и пересе
каются на четвертом квар
тале. Словом, предстоит 
штурм. И чтобы выдержать 
напряжение, необходим вы
сокий уровень организации 
работ по каждому циклу на 
каждом объекте. Его долж
ны обеспечить инженерно- 
технические работники всех 
уровней, начиная от глав
ных специалистов и кон
чая прорабами и мастерами 
на стройплощадках.

Н. ПОЛА.

Массовый рейд 

дозорных РЕЗЕРВ НЕ ИСПОЛЬЗОВАН СПОЛНА
М Е Д Л Я Т  С  У Б О Р К О Й  С О Л О М Ы  в  Х О З Я Й С Т В А Х  О Б Л А С Т И
В начале сентября област

ной и районные комитеты на
родного контроля, группы  и 
посты провели массовую про
верку уборки соломы. О се ре
зультатах было рассказано в 
публикации «Резерв кормовой 
базы» (Ns 219 нашей газеты). 
В ней сообщалось также и о 
намеренки дозорных провести 
повторный рейд. Недавно он 
состоялся.

В большинстве районов 
ускорили уборку соломы и 
ее скирдование. Это связа
но с постепенным заверше
нием обмолота хлебов и 
переключением внимания на 
заготовку грубого корма. 
Правильно воспринята кри- . 
тика дозорных: улучшилось 
качество скир ловки, редки 
факты разбрасывания со
ломы, ее порчи.

Успешно Еедется эта ра
бота в Асиковском районе, 
где солома убрана на 22 
тысячах гектаров из 28 ты
сяч. Подтягивают тылы в 
Томском районе, также сво
евременно завершившем 
уборку зерновых. Здесь уже 
по-хозяйски распорядились 
соломой на 40 тысячах гек
таров из 51 тысячи. Акти
визируют работу в Молча- 
новском районе.

Тем не менее общие ре
зультаты пока не дают по
вода для успокоения. Из 
352 тысяч гектаров в целом 
по области, где обмолот хле
бов проведен" солома убра
на всего на 223 тысячах гек
таров, что составляет всего 
65 процентов. Значительный 
разрыв между уборкой зер
новых и соломы в Кожев- 
никовском (соответственно 
79 тысяч и 47 тысяч гекта
ров), Шегарском (38 и 21), 
Бакчарском (28 и 14) райо
нах. Несколько ускорили 
уборку соломы в Первомай
ском, Кривошеинском, Те
гу льдетском районах.

На 754 гектарах допуще
ны разбрасывание и хаотич
ное сволакиванир соломы, 
на 5.600 гектарах .установле
ны брак и- порча. В двух 
районах — Кожевниковском 
и Томском — вскрыты 
факты уничтожения соло
мы. Не во всех хозяйствах

она учитывается и прихо
дуется. Это. отмечено в Ко
жевниковском районе, в 
ОПХ им. Б. Н. Сидоренко 
Томского района.

Тем руководителям, кото
рые медлят с уборкой, при
ходится напоминать: солома
— не просто высохшие 
пожнивные остатки, а- важ
ный продукт растениевод
ства, существенный резерв 
кормовой базы. Он особен
но важен в условиях ны
нешнего года. Отношением 
к своевременной уборке со
ломы и ее использованию 
проверяются, и уровень соз
нательности руководителей, 
и их понимание сложив
шейся в сельском хозяйстве 
обстановки.

АСИНО
В районе — победителе 

социалистического соревно
вания на уборке зерновых
— неплохо обстоят дела и с 
заготовкой соломы. Пол
ностью прибрана она на 
полях совхоза «Иовиков- 
ский» (директор В. А. Ска- 
ба), «Коммунист» (директор 
Н. Д. Зайцев). Завершается 
уборка в хозяйствах имени 
Кирова, имени Ленина. В. 
последнем, кстати, опера
тивно отреагировали и на 
замечания группы народно
го контроля, и- на выступ
ление газеты, в котором в 
адрес руководителей проз
вучала критика. Сейчас 
здесь осталось поставить в 
скирды солому всего на 
300 гектарах. Однако по- 
прежнему медлят в сов
хозе «Филимоновский». По
ка там заскирдована всего 
половина урожая соломы.

ТОМСКИЙ РАЙОН
47 рейдов и проверок про 

водено комитетом народного 
контроля и группами. В 
них приняло участие более 
270 дозорных. Проверяющие 
пришли к выводу, что в 
целом по району темпы 
уборки соломы - становятся 
все более интенсивными.

Из 51 тысячи гектаров 
зерновых солома убрана на 
40 тысячах гектаров, а за
скирдована на 38 тысячах.

В шести хозяйствах работа 
движется к финишу, а в 
пяти — унте завершена. Пол
ностью прибрана и качест
венно заскирдована солома 
в совхозе «Томь» (директор 
Р. И. Аминов). В сухую по
году, по теплу управились 
в совхозе «Молодежный» 
(директор И. Н. Игнатьев). 
Организованно ведутся под
бор и скирдование в совхо
зе им. 50-летия СССР (ди
ректор А. П. Масалыкин).

Но выявлены и тревож
ные факты. На 485 гекта
рах отмечен брак при скир
довании, на 62 — разбрасы
вание по полям, на 34 —
сволакивание в кусты, на 20 
— порча. Был даже случай 
уничтожения соломы. В 
числе хозяйств, допустив
ших грубые нарушения во 
время уборки • соломы, — 
совхозы «Корниловский», 
«Победа», «Новоархангель
ский» (упомянутый, кста
ти, нами и в прошлой под
борке). В этом списке, к со
жалению, и опытно-произ
водственное хозяйство им. 
Б. Н. Сидоренко, где вместо 
хозяйского, научно обос
нованного подхода к уборке 
и использованию соломы 
проявляется полнейшая без
ответственность:
' Районный комитет и груп
пы народного контроля 
привлекли к ответственнос
ти ряд руководителей и 
специалистов.

КОЖЕВНИКОВ!)
В районе медлят пока с 

сборкой соломы. К финишу 
не пришло еще ни одно хо
зяйство, хотя некоторые 
отделения и завершили ра
боту. Во многих совхозах 
сохраняется большой раз
рыв между уборкой зерно
вых и заготовкой соломы. 
Особенно велик он в «Юва- 
лииском», «Смене», «Дуб
ровском», «Елгайском». Не
благополучна обстановка в 
«Луче», где на 50 гектарах 
отмечен брак, а на 22 со 
лома уничтожена. Разбра
сывают солому в совхозах 
«Восход», «Малиновский», 
имени XXI съезда КПСС.

ШЕГАРКА
Не обнаружили дозорные 

Шегарского района фактов 
уничтожения соломы, сво
лакивания в кусты, раз
брасывания по полям. Не
значительный брак при 
скирдовании устранен сра
зу же после вмешательства 
народных контролеров. Од
нако 250 тонн приготовлен
ной на зимнее хранение со
ломы испорчено. Руководи
тели хозяйств объясняют 
это наличием в массе боль
шого количества зелени. 
Однако такое оправдание 
вряд ли можно признать 
объективным.

БАКЧАР
Из 80 гектаров, где обна

ружен брак при скирдова
нии, 60 — в совхозе «Заве
ты Ильича», 20 — в «Сиби
ри». Руководители этих хо
зяйств И. П. Демчук и В. М. 
Гребенников недостаточно 
озабочены уборкой соло
мы. Здесь не только допус
кают некачественное скир
дование, но и медлят с под
бором и переработкой. В 
первом хозяйстве уборка 

•соломы произведена на 1.500 
гектарах из 4.000, а во 
втором — на 1.400 из 
3.400 гектаров: В целом по 
району темпы уборки так
же невысоки.

ПЕРВОМАЙСКОЕ
В ряде хозяйств этого 

района солому убирают 
вслед за зерновыми. На ста
дии завершения эта работа 
в колхозах «Заря», «Перзое 
мая», «Рассвет», «Маяк». 
В . то же время на 5—6 гек
тарах уборочной площади 
обнаружен брак при скир
довании, на 27 — сволаки
вание соломы в кусты.

ТЕГУЛЬДЕТ
В Дегульдетском отделе

нии совхоза «Тегульдетекий» 
солому убирает специальное 
звено. Оно уже завершило 
свою работу, причем скирды 
поставило отличные, Так не 
везде. В этом же хозяйстве, 
в Покрово-Ярском отделе
нии, на 200 гектарах допу
щен при скирдовании брак.

За это комитет народного 
контроля поставил на вид 
управляющему В. И. Шад
рину. Объявле.н выговор ди
ректору совхоза «Красногор
ский» Ф. С. Викулову.

ПОДГОРНОЕ
Контроль за уборкой со

ломы со стороны районного 
комитета,1 групп и постов 
оказался небезрезультат
ным. Во многих хозяйствах 
к заготовке этого корма 
стали относиться ответст
веннее. Тем не менее с 
бесхозяйственностью еще не 
покончено. Плохо заверше
ны скирды в совхозах им. 
Тельмана, «Бундюрский», 
разбросана солома в элит
ном хозяйстве, где после 
критики еще не навели пол
ного порядка.

КРИВОШЕИНО
Перед руководителями и 

специалистами хозяйств 
поставлена задача: завер
шить скирдовку и вывозку 
соломы на фермы к 10 ок
тября. В совхозах созданы 
специальные звенья. Хоро
шо ведется уборка соломы 
в откормсовхозе. Она приб
рана почти на всей площа
ди, почти вся — 22,5 тыся
чи тонн — свезена к фер
мам. Делают это и в сов
хозах «Кривошеинекий», 
«Белостокакий», «Петров
ский», им. Свердлова, «Во- 
лодинский».

ЗЫРЯНСКОЕ
Завершают уборку этого 

корма в колхозах им. Кин
гисеппа, им. Кирова, им. 
Жданова. Активизировали 
работу и в других хозяйст
вах. Ставят новые скирды, 
подправляют уже завер
шенные. Но в ряде мест от
мечено самосогревание со
ломы.

• ПАРАБЕЛЬ
В совхозе им. Шишкова 

уборка соломы завершена. 
Подходят к финишу в сов
хозе. «Путь Ленина». Но 

• крайне медлят с этим в 
«Пудинском» и . «Старицын- 
ском». В первом солома 
прибрана лишь на трети 
площади, а во втором — на 
половине.
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Организованно прошли отчетно-выборные собрания в 
партийных группах Кожевниковой ого района. Коммуни
сты не только вдумчиво проанализировали, что удалось 
сделать за отчетный период, но и взвесили свои резервы. 
В каждой партгруппе обсуждались пути выполнения 
решений XXVI съезда КПСС. Наш корреспондент обра
тился к заведующей организационным отделом Кожев- 
никовского райкома КПСС Р. Г. Ивановой е просьбой 
прокомментировать результаты отчетов и выборов в 
партийных группах.

Собрания прошли при 
высокой активности комму
нистов. Из 157 партийцев, 
входящих в состав групп, 
на собрание не смог прий
ти только один — по болез
ни. Выступил каждый вто
рой член партии, во многих 
группах — все коммунисты. 
Выступления их были дале
ко не формальными. Почти 
в каждой партгруппе шел 
заинтересованный разговор 
о самых насущных пробле
мах коллектива. Как сни
зить себестоимость живот
новодческой продукции, 
больше сэкономить кормов, 
запасных частей, электро
энергии, четче организовать 
соревнование? Недостатка в 
предложениях, деловой
инициативе не было. Меха
низатор партгрупорг Васи
лий Сергеевич Солуянов из 
Волкодаевского отделения 
совхоза «Восход» предло
жил своим товарищам до 
первого октября напахать 
по 1.000 гектаров зяби. И 
все четверо коммунистов, 
работающие в звене на 
К-700, приняли такое обяза
тельство. Солуянов лиди
рует в социалистическом 
соревновании.

На собрании партгруппы 
в совхозе «Кожевников- 
ский» комбайнер Николай 
Петрович Щемель подчерк
нул особую важность свое
временного и качественного 
ремонта техники: «Почему
бы нам после уборки сразу 
не приступать к ремонту? 
Конечно, надо согласовать 
действия, сориентироваться, 
какие сельхозмашины ре
монтировать в - первую оче
редь.,,» Под* оная-инициати
ва почти всегда находит от
клик у коммунистов. Вы
двинутая на отчетно-выбор
ном собрании, она повыша
ет его значение.

Из 29 партийных групп, 
Действующих в районе, 18— 
на фермах. Райком внима
тельно следил за ходом 
отчетов и выборов. Комму
нисты намечают, как, об
лечь в реальные дела девиз 
«Животноводство — удар
ный фронт», выдвинутый 
на XXVI съезде КПСС. К 
примеру, коллектив фермы 
Кожевниково-на-Ш е г а р к е 
справился с планом восьми 
месяцев. Государству до
полнительно продано более 
десятка центнеров молока. 
А  можно было бы и боль
ше, подчеркнули партийцы, 
объяви животноводы свое
временно войну бруцеллезу. 
Резерв — и в хорошей ор- 
• ганизации искусственного 
осеменения. С трибуны соб
рания они прямо сказали, 
что плохо работает техник- 
осеменатор Е. Д. Володьки
на, не лучшим образом 
производится выбраковка 
коров.

Эффективность труда жи
вотноводов в значительной 
степени зависит от их дис
циплины, отношения к сво
им обязанностям. Рабочую 
сознательность надо воспи
тывать. «Почему вскользь 
занимается этим наша 
партгруппа?» — поставил 
вопрос на отчетно-выборном

ветврач Десятовской фермы 
совхоза «Заветы Ленина» 
Иван Алексеевич Позна- 
харев.

Зимой на ферме идейно
воспитательная работа ве
дется поактивнее, летом же 
— в пору «большого моло
ка»—притухает. Некоторые 
доярки пользуются этим: 
позволяют себе нарушать 
распорядок работы фермы 
и даже иногда прогуливать, 
появляются нетрезвыми. 
Партийцы принципиально 
подошли к вопросу. Парт
групорг Фекла Ивановна 
Краснова высказала крити
ческое замечание присутст
вовавшему секретарю парт
кома В. Е. Азаренко: «Пар
тийный комитет не должен 
забывать, что партгруппе 
нужны и контроль, и по
мощь в воспитательной ра
боте».

У  партийных групп в жи
вотноводстве — общие зада
чи. На них коммунисты еще 
раз сделали упор. Бли
жайшие — проследить за 
переводом скота на стойло
вое содержание. Настойчи
вее бороться за повышение 
товарности молока, уровня 
трудовой дисциплины и- т. п.

Критические замечания и 
предложения коммунистов, 
высказанные на собраниях, 
обобщаются. Многие из них 
уже в стадии выполнения. 
Скажем, водители автобазы 
райпо Ф. Ф. Гельм, А. А 
Ситников, Д. Г. Гуммер 
предложили экономнее рас
ходовать горюче-смазочные 
материалы, добиваться пол
ной сохранности перевози
мых грузов. «Задел» тут 
есть. Коммунисты сами по
дают пример. На лицевой 
счет Ситникова ежемесячно 
добавляется по 200, Гуммера 
— по 60—100_ литр.ов. сэко
номленного бензина!

В том, чтобы отчеты и 
выборы проходили успешно, 
в обстановке высокой поли
тической активности, видит 
свою роль районный коми
тет партии. В райкоме со
ставлен график проведения 
собраний. На них, как пра
вило, присутствуют работни
ки аппарата и члены рай
онного комитета. Орга
низационный отдел ана
лизирует, как прошли отче
ты, накапливает факты для 
более глубоких выводов. 
Конечно, несмотря на тща
тельную подготовку, некото
рые собрания прошли не 
так, как бы хотелось. Мало
инициативными были ком
мунисты совхоза имени
XXII съезда КПСС, Борзу- 
новской фермы совхоза 
«Светлый». Бюро райкома 
КПСС, заседание которого 
намечено провести после 
первого тура отчетно-выбор
ных собраний (на днях),
разумеется, даст оценку и 
подобным моментам в от
четно-выборной кампании. 
Конечно, примем меры,
чтобы недостатки не повто
рялись.

Р. ИВАНОВА, 
заведующая организа
ционным отделом Ко- 
жевниковского райкома 

КПСС.

УДАРНАЯ СТРОЙКА:  ПРАВО НА ВНИМАНИЕ
С ПЛЕНУМА ОБКОМА ВЛКСМ Нш1нпи1|1питш111111н1111н11шц|||1ш11шниипшпнтпнпп11пшц|п11м1ш1111п1п1111тш111п1п1ппшщди111ш11т1п1тдп1п|тттп1н1ип1т1т111п1иш11ш

Строительство — одна из самых «молодежных» отрас
лей народного хозяйства. В Томской области ранга Все
союзной ударной комсомольской стройки удостоены неф
техимический комбинат, мелиорация в пойме Оби, обу
стройство нефтяных и газовых месторождений. Шегар- 
гний сельский домостроительный комбинат, реконструк
ция завода КПД в Томске — ударные стройки област
ного масштаба. Средства, ежегодно осваиваемые здесь 
молодыми, складываются в миллионы рублей. Но все ли 
благополучно на ударных? Седьмой пленум обкома 
ВЛКСМ в разных аспектах обсудил вопрос о роли ко
митетов комсомола и соответствующих штабов на этих 
стройках. В свете решений XXVI съезда КПСС опреде
лены задачи по идейно-политическому, трудовому и 
нравственному воспитанию комсомольцев и молодежи, 
работающих на важнейших объектах.

К а к  р а б о т а е т  
о б щ е с т в е н н ы й  
н а б о р ?

Свой доклад первый сек
ретарь обкома ВЛКСМ В. Ф. 
Купрессов начал с контра
стных фактов.

Эффективной формой об
щественного призыва моло
дежи на стройки стало 
формирование ударных
комсомольских отрядов. В 
прошлом году на нефтехим 
направлены два из них: 
имени 60-летия Томской об
ластной комсомольской ор
ганизации и «Корчагинец». 
Бойцы отрядов на пе
реднем крае стройки лич
ным примером вдохновля
ют товарищей. Молодой 
коммунист, рабочий объеди
нения «Контур» Михаил 
Багаев стал первым органи
затором, а затем комисса
ром областного ударного 
комсомольского отряда. Хо
рошим комиссаром.

В ряде комитетов комсо
мола, однако, еще не отка
зались от порочной практи
ки. Чтобы отчитаться о вы
полнении плана обществен
ного призыва, работник ино
го райкома или горкома за
пасается в отделе кадров 
списком всех молодых лю
дей;' устроившихся на рабо
ту. Затем эту «липу» пред
ставляют в обком ВЛКСМ.

Спору нет: вести работу 
по направлению молодежи 
на ударные стройки непро
сто. Не во всех комитетах 
ВЛКСМ должным образом 
поставлено дело. На плену
ме особая критика прозву

чала в адрес Кривошеин- 
ского, Кожевниковского, 
Шегарского и ряда других 
райкомов, Колпашевского и 
Асиновского горкомов
ВЛКСМ. Никак не могут 
оживить здесь индивиду
альную работу по общест
венному призыву. В ре
зультате Октябрьский рай
ком, например, с начала го
да на сооружение нефтехи- 
ма вместо 25 человек на
правил двоих. Больше мог 
бы сделать по привлечению 
молодежи на стройки обком 
ВЛКСМ, областной штаб 
ударных комсомольских 
строек.

Но вот комсомолец полу
чил путевку. Как его при
няли на ударной? Ребята 
вливаются в лучшие ком
сомольско-молодежные кол
лективы, им готовы подста
вить плечо опытные на
ставники... Не везде так. 
Скажем, руководители ком
бината крупнопанельного 
домостроения при случае не 
прочь и «отбояриться» от 
лишних хлопот с молоды
ми. . В июле сюда прибыло 
87 выпускников строитель
ного профтехучилища. По
ловина этого отряда почти 
сразу рассеялась: кому пре
доставили отпуск, кому да
ли «вольную», кто отпра
вился на курсы ДОСААФ. 
К краткосрочному обуче
нию в профтехучилище 
приступило 100 бывших 
абитуриентов, но до сих пор 
руководители завода тянут 
с реш^гием вопроса о их 
приеме на. работу и устрой
стве. А ведь если коллек
тив не выполнит план, од
ной из причин будет на
звана нехватка рабочих. На 
нее жалуются, кстати, и ру

ководители объединения Со- 
юзтомекмелиорация, забы
вая, что в трети комнат об
щежития на ул. Тверской 
живут посторонние.

Конечно, комитетам ком
сомола, подчеркивалось на 
пленуме, следует усилить 
шефство над строительст
вом жилья. Порядок дол
жен быть и в его распреде
лении.

К о л л е к т и в  
б е з  п р о п и с к и

Интересно рассказывал о 
делах своих товарищей 
комсорг бригады Николая 
Хоменко из Стрежевското 
комсомольско - молодежно
го строительного управле
ния № 1 треста Томскгаз- 
строй Александр Фишер. 
Бригада тоже комсомольско- 
молодежная. Трудятся мо
лодые рабочие отлично. 
Впрочем, в их жизненном 
диапазоне — не только ма
стерок и строительные ле
са. В бригаде есть студен
ты, депутаты городского Со
вета. В спортивных сорев
нованиях участвует вся 
бригада. Помнит она и о 
своих шефских обязанно
стях перед одним из клас
сов средней школы № 3.

В области немало Комсо
мольске - молодежных кол
лективов, которые умеют 
по-настоящему и работать, 
и отдыхать, живут полно
кровно. Активно развивают 
такую форму организации 
труда молодежи на нефте- 
химе. Инициативны в этой 
работе зональный штаб ЦК 
ВЛКСМ, Стрежевской гор
ком комсомола. Число Ком
сомольске - молодежных 
коллективов, правда, не вез
де растет равномерно. 
К сожалению, некоторые 
значатся только в отчетах. 
В этом убедился недавно 
Томский горком ВЛКСМ. 
Проверка показала, что в 
территориальном управле
нии строительства здесь ра
ботает не 24, кале объявля
лось, а 15 комсомольско-мо
лодежных коллективов.
Большинство из них не ут
верждено на заседаниях 
комитетов ВЛКСМ, без со
ответствующих паспортов. 
На заводе КПД лишь два

комсомольско - молодеж
ных. Нет их в подразделе
ниях Союзтомскмелиорации 
Асиновского, Кривошеин- 
ского, Кожевниковского, 
Бакчарского районов, на 
Шегарском комбинате.

Отчего же на общем по
ложительном фоне работы 
с комсомольско-молодежны
ми проскальзывают «дутая» 
информация, откровенные 
организационные просчеты? 
На это верно ответил в 
своем выступлении член 
обкома ВЛКСМ экскаватор
щик ПМК-4 Зырянского 
района Александр Волков:

— Всесоюзная ударная 
мелиорации вправе ожидать 
большего внимания и помо
щи со стороны райкома и 
обкома ВЛКСМ. Их работ
ники бывают у нас редко.

О б я з а т е л ь н о е
у с л о в и е

Школа хозяйствования и 
управления, которую на 
ударных проходят десятки 
юношей и девушек, в ре
шающей степени определя
ет их отношение к труду, 
существенно влияет на фор
мирование мировоззрения. 
Поэтому очень важно, отме
чено на пленуме, чтобы мо
лодые рабочие видели недо
статки в организации тру
да, учились бороться про
тив них. Многое зависит 
здесь и от позиции руково
дителя. Не редкость пока 
такое: «Некогда мне воспи
тывать, надо план выпол
нять». Воспитательный эф
фект иного ' хозяйственного 
решения в подобных случа
ях сводится к минимуму.

В комсомольоких органи
зациях области использу
ются различные формы 
идейно-политического и
нравственного воспитания. 
Центрами воспитательной 
работы стали общежития. 
Все ли? Известен положи
тельный опыт комсомоль
ской организации треста 
Томекгазстрой. Но известно 
также, ■, что строители неф
техимического комбината в 
свободное время обычно 
предоставлены самим себе. 
Не работают клубы по ин
тересам, мало вечеров от

дыха. Бездействует совет 
общежития. Стоит ли удив
ляться, что здесь нередки 
случаи пьянства, правона
рушений?

Молодежь, работающая 
на всесоюзных и областных 
ударных, учится. Большин
ство строителей, не имею
щих среднего образования, 
можно увидеть в школах 
рабочей молодежи. Для вах
товиков оборудованы учеб
но-консультационные пунк
ты в вахтовых поселках 
Пионерном и Вахе. А  вот 
роль политической учебы в 
воспитании еще недооцени
вается. Низка посещаемость 
занятий, изучение материа
ла зачастую оторвано от 
реальной жизни предприя
тия.

Развивая формы идейно
воспитательного воздейст
вия на молодежь, комитеты 
комсомола забывают под
час об обязательном усло
вии—использовать их ком
плексно. На ударных, к 
примеру, с восторгом при
нимают профессиональные 
творческие коллективы, од
нако их частые приезды—не 
повод отказаться от худо
жественной самодеятельно
сти. Не всегда работает и 
такая форма пропаганды, 
как наглядная агитация. 
Есть объекты, где не при
влечет внимания яркий пла
кат или стенд.

В центре всех начинаний 
и дел на каждой ударной— 
комсомольская организация. 
От ее инициативы и боеви
тости во многом зависят 
ритм труда, успех воспита
тельной работы.

На пленуме шла также 
речь об укреплении трудовой 
дисциплины молодых строи
телей, внедрении прогрессив
ных методов труда, роли ин
женерно-технического персо
нала строек, усилении эко
номик материалов и электро
энергии. В принятом по об
суждаемому вопросу поста
новлении четок ориентир на 
инициативный поиск резер
вов, эффективную и качест
венную работу молодых 
строителей, как требуют того 
решения XXVI съезда КПСС.

Н. ЧУКОВ.

Ш е г а р с к и й  С Д С К —в строй!

« П о д а т ь  т е п л о . . . »
В этом году Шегарский сельский домостроительный 

комбинат должен выдать первую продукцию — сборные 
дома для тружеников села. Летом здесь уже состоялся 
пробный выпуск первой панели. На какой стадии теперь 
дела? Этот вопрос редакция адресовала директору ком
бината В. П. ГУДОВУ.

— В октябре мы намере
ны выпустить первый дом, 
— сказал Владимир Петро
вич. — Для этого надо з 
первую очередь запустить 
котельную и подать тепло 
в производственные цехи. 
Это позволит нам опробо
вать технологические ли
нии.

Домостроители сейчас ре 
шают массу проблем, свя
занных с пуском предприя
тия. Но самая, пожалуй, 
острая из них — это отсут
ствие цемента. А на чет
вертый квартал его запас 
доцжен составлять, как ми
нимум, тысячу кубометров, 
в нем крайне нуждается 
бетонный узел. Пока на 
комбинате не будет постро
ен цех керамзитового гра
вия, проблема снабжения 
сырьем не разрешится.

Но комбинат уверенно на
бирает силу. Формируется 
его коллектив, который в 
недалеком будущем свста- 
вит около 500 человек. А 
раз так, то срочно необхо
димо жилье.

— Строить жилье мы не 
забываем, — продолжает

Б. И. Рудов. — К 7 ноября 
намерены принять в экс 
плуатацию 90-квартирный 
дом. Построено также об
щежитие на 100 мест, в ко
тором завершается отделка. 
Создаем мы и подсобное 
хозяйство в десяти ки
лометрах от Шегарки — в 
Новоуспенке. Там строим 
свинарник на 300 голов. Ря
дом вырастет целый посе
лок. Два дома уже готовы, 
собран третий, и еще для 
двух заложены фундамен
ты. Так что о рабочих, их 
жилье и питании заботимся. 
Все это должно содейство
вать быстрому росту и ста
билизации коллектива ком
бината, который уже насчи
тывает 80 человек.

С. АЛЕКСАНДРОВ.
* * *

НА СНИМКЕ: в котель
ной комбината — механик 
И. И. Останин и слесарь 
И. П. Шпаков за настрой
кой оборудования.

Фото Б. Некрасова.
Шегарский район.

КОМПЛЕКСНОЕ
Лес рубят, а щепки все 

до единой летят в дело: на 
Вышневолоцком деревооб
рабатывающем заводе пуще
на линия для переработки 
отходов производства. Это 
позволит ежегодно эконо
мить более 800 железнодо
рожных платформ древеси
ны.
■ Цеху древесностружечных 
плит по проекту ежемесяч
но требуется около 10 ты
сяч кубометров леса, а рас
ходуют здесь немногим бо
лее 6 тысяч. Остальное 

, сырье — это отходы других

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ
цехов. Между тем каждый 
кубометр материалов, недав
но считавшихся бросовыми, 
будучи превращен в плиты, 
дает заводу 6 рублей эконо
мии.

Основная продукция пред
приятия — вагоны-дома, 
мебель, древесностружеч
ные плиты. Но немалую 
долю в поставках предприя
тия теперь занимают, быть 
может, менее престижные, 
но весьма нужные вещи. 
Так, например, все больше 
заказчиков появляется на 
самые обыкновенные опил
ки. На гидролизных заводах

ДРЕВЕСИНЫ
из них научились делать 
незаменимые добавки в 
корм окоту. А  на предприя
тиях строительных мате
риалов опилки нужны для 
выпуска кирпича, отличаю
щегося высокими термоизо
ляционными качествами. 
Уровень комплексного ис
пользования древесины на 
Вышневолоцком заводе до
стиг более чем 90 процен
тов.

Д. ЗВАНЦЕВ, 
корр. ТАСС.

Вышний Волочек, 
Калининская область.

В Томском государствен
ном университете совмест
но с Всесоюзным НИИ про
тивопожарной обороны под 
руководством профессора 
А. М. Гришина проводятся 
научные исследования по 
проблеме лесных пожаров. 
Практическая работа ведет
ся в содружестве с Том
ской базой авиационной ох
раны лесов. Исследования 
должны, в частности, выяс
нить условия перехода ни
зового пожара в верховой.

Известно, что ’ верховые 
лесные пожары возникают 
относительно редко, однако 
именно они наносят основ
ной ущерб (до 70 процен
тов) лесному хозяйству 
страны. Вспомним ' также,

БЕРЕЧЬ ЛЕСНЫЕ БОГАТСТВА 1ШШ1Ш1111Ш11ШШ1111Ш11||1111111111111111Ш111111Ш1111111ШШНШШ111111ШШ1111Ш111111Ш11ШШ1Ш!Ш11ШПШШ11Ш111Ш11Ш111 работки способов и средств
тушения огня. Например, 
лабораторными исследова-

е г о р я т  к е д р о в н и к иП о к а  н
что до 80 процентов пожа
ров обусловлено появлением 
в лесу человека. В нынеш
нем году зарегистрировано 
более 500 пожаров. Террито
рия самого крупного, воз
никшего по вине руководи
телей Ватуринского лесхоза 
и Лайского леспромхоза, 
составляет почти пять ты
сяч гектаров. Нетрудно 
подсчитать урон хозяйству 
области, если цена древеси
ны на гектаре составляет 
до тысячи рублей.

Верховые пожары чаще 
всего охватывают густые 
заросли молодняка хвой
ных пород или многоярус
ных насаждений, где есть 
условия для распростране
ния огня. Резко возросла __в 
последние годы уязвимость 
кедровников вследствие со
кратившейся дистанции
между лесом и человеком.
К кедру шагнули мичурин
ские участки, дачи, пионер
ские лагеря, жилища, сель
чан.

В отличие от других 
хвойных пород кедр несет 
в себе очень значительный

запас горючего материала 
(на единицу объема кроны 
этого материала в десятки 
раз больше, чем в сосне). 
Этим и предопределена вы
сокая плотность тепловыде
ления при пожарах в кед
ровниках.

Чтобы загорелась дорогая 
«боярская шуба» 1(едрз, 
достаточно меньше минуты 
овевать ее воздухом, нагре
тым до 365 градусов Цель
сия. А  ведь эта темпера
тура в три раза ниже, 
чем в пламени обык
новенной спички. Конечно, 
спичкой поджечь крону 
кедра невозможно. Однако 
сухие иглы под деревом 
очень огнеопасны. А если 
необдуманно вывести печ
ную трубу под крону полю
бившегося дерева, может 
произойти непоправимое: 
кедр вспыхнет, как гигант
ская свеча.

К сожалению, достаточно 
эффективных средств и спо
собов борьбы с верховыми 
пожарами пока не сущест
вует. Шквал , огня обруши
вается на прилегающие к

лесу поселки, промышлен
ные объекты и губит все 
живое на пути.

Пожарно - профилактиче
ская работа ведется еще 
слабо, Есть случаи, когда 
под кедрами располагают 
поленницы дров, хранят се
но (Зоркальцевский и ряд 
других сельсоветов Томско
го района).

Очень опасны скопления 
валежника, если запас су
хого дерева превышает 
пять килограммов на квад
ратный метр. И чем мельче 
элементы сухого материала, 
тем хуже последствия. Об 
этом надо помнить лесоза
готовителям объединения 
Томлеспром, захламляю
щим из года в год все 
большую территорию отра
ботанных лесосек.

Наверное, было бы целе
сообразно, помимо катего
рического запрета разжи
гать костры в кедровниках 
и прилегающих к ним зо
нах, определить действенные 
санкции (решением облис
полкома), которые следует 
применять к нарушителям.

Ведь нередко, особенно в 
период заготовки орехов, 
костровища соседствуют с 
кучами переработанных ши
шек. А в это время как раз 
бывают сильные ветры. 
Тут недолго и до верхового 
пожара.

Назрела также необходи
мость ввести в уставы са
доводческих товариществ, 
соседствующих с кедровни
ками, пункты, в которых 
оговаривалась бы ответст
венность граждан за халат
ное отношение к лесу.

Нужно ускорить научные 
исследования по выяснению 
природы лесных пожаров, 
бестрее разработать наибо
лее эффективные способы 
локализации огня, его об
наружения. Необходима раз
работка правильного алго
ритма распределения сил 
и средств при тушении 
крупных пожаров. Пора 
применять .для этих целей 
вычислительную технику. 
Ученые нуждаются в опыт
ном участке, который слу
жил бы полигоном для про
ведения исследований и от-

ниями недавно установлено, 
что применение раствора 
бишофита не всегда замед
ляет горение, как это счи
талось. При обработке им 
хвои кедра температура ее 
воспламенения снижается 
всего на 35 градусов. Вмес
те с тем температура пла
мени увеличивается на 
200—300 градусов, что зна
чительно повышает вероят
ность распространения по
жара. Но, чтобы дать окон
чательный ответ, нужны 
опыты в натуре.

Словом, сохранность кед
рового ожерелья, раскинув
шегося по всему родному 
краю, должна обеспечивать
ся надежной системой по
жарно - профилактических 
мер. Следить за их соблю
дением обязаны все: хозяй
ственные руководители,
сельские и поселковые Со
веты, специалисты лесного 
хозяйства, ученые, общест
венность. Отвести беду от 
кедровников, от лесов — 
долг каждого.

В. БАБАЕВ, 
начальник Томской базы 
авиационной охраны ле

сов;
В. НЕЛАЕБ, 

доцент университета.

К А Ч Е С Т В О -  
ЗАБОТА ОБЩАЯ

Трактор МТЗ-80, усовер
шенствованный по предло
жению ученых Белоруссии, 
передан для заключитель
ной проверки специалистам 
машиноиспытательной стан
ции. Исследователям и кон
структорам удалось значи
тельно повысить надеж
ность механизмов управле
ния машиной.

По отзывам специалистов, 
новинка помогает улучшить 
условия труда механизато
ров, продлить жизнь одного 
из самых уязвимых узлов 
трактора — коробки пере
дач. Это первый шаг в вы
полнении программы улуч
шения качества тракторов 
«Беларусь» и другой сель
скохозяйственной техники.

По всей научной темати
ке, включенной в програм
му, уже развернулись ис
следования. В лабораториях 
рождаются новые методы 
упрочения деталей, совер
шенные системы дефекто
скопии, стенды для автома
тизированных испытаний, 
прогрессивные конструкции 
узлов. (Корр. ТАСС).

5 Минск.

ШШ СТРОК 
НА АКТУАЛЬНУЮ 
ТЕМУ— ____ ___

Д е л о

человеком
ставится
Вначале — штрих не

которых «деловых» сове
щаний. Обсуждается важ
ная проблема. Один за од
ним встают ответственные 
товарищи, одно за одним 
следуют объяснения, пере
числяются проблемы. Все 
кажется правильным, содер
жательным, серьезным.

Ну, а если вдуматься по
глубже? Тогда окажется, 
что вся эта правильность, 
содержательность и серьез
ность—форменная «липа», за 
которой нет ни грана дела. 
И развешиваются в воздухе 
отвлекающие внимание «ки
тайские фонарики проблем» 
как свидетельство холодной 
осведомленности. Дальше 
этой осведомленности не 
развивается причастность к 
коллективной работе. До 
прямой и беспокойной заад- 
ресованности каждой проб
лемы или до предельной 
активности, когда формиру
ется четкое и прочное: «Я
сделаю», «Это беру на себя».

Все мы довольно легко и 
быстро учимся давать ха
рактеристику состояния де
ла. Испытывать удовлетво
рение, когда оно нам нра
вится, высказывать недоу- 
мёние и возмущение, ког
да видим какую-то помеху 
в собственной работе или 
быту. Встретились с обили
ем товаров или с перебоем 
в торговле — благодарим 
или ругаем торговлю вооб
ще, мерзнем на работе и до
ма — возмущаемся всей 
коммунальной службой. А 
ведь как неправильно и бес
полезно это! И обезличен
ная благодарность, и обезли
ченная критика. За ними 
совсем не видно конкретной 
работы конкретного челове
ка, которым как раз и ста
вится данное дело. И может 
постепенно угаснуть неза
меченный начальный его 
энтузиазм. А бывалому «де
ятелю», проваливающему ра
боту, подобная личная ано
нимность лишь на руку: го
дами крутится вроде при де
ле, и там, и сям впристяж- 
ку, а дела нет, и следа от 
его деятельности никакого. 
Сориентируется такой «дея
тель» в обстановке, выберет 
одну-две руководящие ин
станции, куда надо вовре
мя направить благополуч
ный отчет, победную реля
цию, тревожный сигнал — 
вот и вся нехитрая меха
ника пустопорожней рабо
ты. А возникают от этого 
иногда вещи парадоксаль
ные...

В наши дни все меньше 
остается места такой, с поз
воления сказать, деятельно
сти, ибо гласность личной 
ответственности перед людь
ми вместе со все возраста
ющей общественной актив
ностью — существенная 
сторона нашей демократии. 
Наши правила коллективной 
жизни и работы требуют, 
чтобы на виду у общества 
был каждый человек и ра
ботник. И при успехе, что
бы этот успех стал достоя
нием других. И при неуда
че, чтобы скорее ее попра
веть, не дать разрастись 
до неуправляемых разме
ров.

Поменьше незаадресован- 
ных проблем! Побольше ре
ального общественного инте
реса к работе конкретных 
исполнителей этих проблем! 
Дело-то, говорится в наро
де, человеком ставится.

Л А З Е Р  
И З А П А С Ы  
Л Е С А

ЛЕНИНГРАД. 2 октября. 
(Корр. ТАСС Н. Константи
нов). Длительные маршруты 
по лесным тропам сменили 
на воздушные лесники Си- 
верского лесхоза Ленинград
ской области. На самолете 
с бортовой лазерной уста
новкой они завершили се
годня подсчет запасов дре
весины в своем хозяйстве. 
Трудоемкая работа выполне
на за несколько часов.

...Под фюзеляжем вспых
нул ослепительный луч и 
заскользил по верхушкам де
ревьев. Его отражение ло
вит приемник, в котором 
идет непрерывная запись 
информации на магнитную 
ленту. После того как са
молет плотными галсами 
облетит лесной массив, лен
ту «читает» компьютер, ко
торый выдает сведения о 
величине лесных запасов.

Новый метод открывает 
возможность быстрой и точ
ной оценки лесных запасов, 
оперативной разработки на
учно обоснованных реко
мендаций по его охране и 
рациональному использова
нию.
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С Е Г О Д Н Я - Д Е Н Ь  У Ч И Т Е Л Я

ВСЕ БУКВЫ  З А ГЛА В Н Ы Е В СЛО ВЕ —  УЧ И ТЕ Л Ь
« Г л а в н о е  с е г о д н я  в  том , ч т о б ы  п ов ы си т ь  к ач е с т в о  о б у ч е н и я , т р у д о в о г о  и  

н р а в с т в е н н о г о  в о с п и т ан и я  в  ш к о л е ,  и з ж и т ь  ф о р м а л и з м  в  о ц ен к е  р е з у л ь т а т о в  

т р у д а  у ч и т е л е й  и  у ч а щ и х с я ,  н а  д е л е  у к р е п и т ь  с в я з ь  о б у ч е н и я  с ж и з н ь ю , у л у ч 

ш и ть  п о д го т о в к у  ш к о л ь н и к о в  к  о б щ е ст в ен н о  п о л е з н о м у  труд у .. Р е ш а ю щ а я  

р о л ь  зд есь , к о н е ч н о , п р и н а д л е ж и т  у ч и т е л ю . Н е  с л е д у е т  с к у п и т ь ся  н а  в н и 

м а н и е  к  е го  т р у д у , бы т у , п о в ы ш ен и ю  к в а л и ф и к а ц и и . Н о  и  т р е б о в а н и я  к  е го  

р а б о т е  в о з р а с т а ю т » .
Л. И. БРЕЖНЕВ.

п а м я т и  о с т а л и с ь
н а  в с
Существуют вещи и яв

ления, которые можно по
нять разумом, объяснить 
логически, но привыкнуть 
к ним трудно. Они поража
ют и восхищают всякий 
раз, когда встречаешься с 
ними, вспоминаешь о 'них. 
Таким поразительным ка
жется мне теперь то огром
ное участие, какое принима
ли в нас школьные учителя, 
отдавшие столько своего 
времени, тепла, душевных 
сил!

Я вспоминаю своего перво
го учителя физики Алек
сандра Григорьевича Клис- 
са. Он преподавал у нас 
только два года, но в па
мяти останется навсегда.

Подметив у некоторых 
из нас любопытство к кон
струированию, к физиче
ским опытам, он как-то 
пригласил вечером в каби
нет физики, куда мы потом 
приходили почти каждый 
вечер. Александр Григорье
вич был всегда там. Для 
каждого у него было , дело. 
Неизвестно, где и как он 
успевал днем достать и 
подготовить к вечеру нуж
ные материалы и детали.

А потом мы стали прихо
дить к нему за любым со
ветом, потому что чувство
вали — не безразличны 
ему. Тогда такие отношения 
казались . обычными. Сей
час, через четверть ве
ка, поражаешься этому, 
переполняешься глубокой 
благодарностью к учителю.. 
Где вы. Александр Григорь
евич? Спасибо вам.

Директором, нашей; шестой, 
школы тогда была Клавдия 
Ивановна Еременко (она и

С Т Р О К
Я пенсионерка, уже не ра

ботаю. но живу жизнью у ч и 
теля. Постоянно интересуюсь 
делами коллег из начальных 
к л -с с о в  средней школы № 37, 
П'-» возможности помогаю им, 
бываю на уроках. Да и как не 
зайти в эту светлую, у ю тную  
ш колу  (она отмечает нынче 
свое десятилетие),  когда здесь 
такой друж ны й, тр уд о лю б и 
вый коллектив. В озглавляет его 
АД"' Романовна Сухорукова.

Истинные педагоги работа
ют в 37-й школе —  Людмила 
Александровна Вершинина,
Та т ь я н а  Трофимовна Ильина, 
Зинаида Алексеевна Степано
ва, Таисия Васильевна То к а 
рева.

К. ГРЕКО В А.
* * *

Когда бы и с чем ни п р и 
шел в восьмилетнюю ш колу  
N? 17, встречаешь всегда доб
р о ту  и понимание. Я рада, 
что моих детей у ча т  Евдокия

Ю Ж и г
сейчас здесь работает). Из
лишне говорить, что мы 
росли далеко не ангела
ми и конфликты меж
ду нами былц неизбеж
ны. Подробности стер
лись в памяти, но точно 
помню свои ощущения: ни
каких обид у нас на дирек
тора не было, Клавдия Ива
новна искренне переживала 
в таких случаях вместе с 
нами, очень близко прини
мала к сердцу все происхо
дившее.

Приходя на уроки — а 
Клавдия Ивановна вела ма
тематику, — она преобража
лась из строгого директора 
в спокойного, прекрасно 
владеющего материалом
учителя. Умела похвалить. 
Давала свои особые зада
чи тем, кто решал быстрее. 
Я знаю, что Клавдия Ива
новна и теперь пристально 
следит за делами бывших 
учеников.

Наша шестая в те годы 
помещалась в небольшом 
деревянном здании на ули
це Гагарина. Хорошая это 
была школа, но не было 
там своего спортивного за
ла. И вот наш учитель физ
культуры Петр Иванович Ло- 
гутов каким-то образом до
бился разрешения по вос
кресеньям и праздникам з 
его присутствии играть в 
волейбол (а это была наша 
заветная мечта) в спортза
ле педагогического училища 
— в другое время он был 
занят.

Помню, как , радодолись, 
когда -попадали, .туда, как 
порой мерзли на .доицё, 
ожидая, когда Же’ найдется

И и з
Ссменоана Крупенп и Анна 
Сергеевна Мансурова, Т а т ь я 
на Андреевна Сергеева и д и 
ректор школы Анато лий  С те 
панович Манаев.

3. А Б Р А М О В А .
* * *

Мальчишками при ш ли  мы в 
ГП ТУ -1 1.  В стретили нас т у т  
как родных. Но особый 
след в душе оставила препо
да ватель истории Мария А л е к 
сандровна Сергеева. Мало ска
зать, что на ее уроках было 
интересно —  о самых п р и 
вычных вещах Мария А л е к 
сандровна говорила так, что 
открывала заново целый мир. 
Человек большой душ и, она 
могла найти подход к любо
му « т р у д н о м у » .  Спустя сто ль 
ко лет,  мы с благодарностью 
вспоминаем о ней.

В. Щ ЕТО В , 
электр ик  спецавтохозяй- 

ства.
г. Томск.

н ь
ключ от входной двери; как 
переживали, если нас поче
му-то не впускали. Тогда 
нам казалось естественным, 
что Петр Иванович всегда 
был рядом. А теперь пони
маешь: ведь это были вос- 
кцесенья, праздники и во
обще нерабочие его часы. 
И, конечно, не только это— 
всего не перескажешь, мно
гое забылось. Но чувство 
благодарности к учителю, 
который не был равноду
шен к нам, осталось.

Нам повезло — много за
мечательных людей учило 
нас: Юлий Натанович Воль- 
фенгауз. Константин Викто
рович -Бачук, Эрика Генри
ховна Беккер, Андрей Анд
реевич Салихов, Галина 
Андреевна Попова, Вален
тина Евгеньевна Дорофеева, 
Августа Сергеевна Сысое
ва...

В огромной степени пото
му, что были эти учителя, 
была та наша шестая шко
ла, школьные годы вспоми
наются мне и, без сомне
ния, всем моим товарищам 
как самое прекрасное вре
мя жизни.

Конечно, не вс®, кто про
чтет написанное, знают 
этих учителей, не всем 
близка и понятна та наша 
школьная жизнь. Но убеж
ден, что каждый при этом 
с благодарностью и тепло
той вспомнит своих учите
лей, для которых он не был 
безразличен.

Д. ГИТМАН, 
заведующий кафедрой 
математического анали
за пединститута, про

фессор.

П И С Е М
* * *

Раиса Андреевна Гриш ина 
подарила нам свою доброту, 
свое сердце, свою самоотвер
женную преданность ли тера
туре. Мы, выпускники 1981 
года средней школы N° 32, 
выбрали разные профессии, 
разные жизненные дороги, но 
всех нас возвращают в ш к о л ь 
ную юность незабываемые 
уроки любимого у ч и т е ля -с ло 
весника.

Раиса Андреевна не смогла 
быть на нашем последнем 
прощальном вечере и не у с лы 
шала всех теплы х слов, адре
сованных ей. П усть  же в День 
у чителя  со страницы газеты 
она « у с л ы ш и т »  наши голоса.

От имени выпускников 
1981 года Е Л Е Н А  Ш У Л Е -  
Н И Н А, студентка физико- 
технического ф аку ль тета  

Т Г У .

А. С. Власова в Кожевниковском СПТУ-8 преподает 
агрономию и .курс сельхозмашин. После окончания Том
ского сельхозтехникума она заочно получила высшее об
разование в Новосибирске. В марте этого года А. С. Вла
сову приняли кандидатом в члены КПСС, а по итогам 
социалистического соревнования ей присвоено звание 
«Лучший преподаватель».

Фото В. Кровелыцикова.
с. Кожевникове.

МЫ ВСЕ ЕЕ ДЕТИ
Когда про кого-то хотят 

сказать очень хорошее, го
ворят: «Он — Человек с
большой буквы». А я бы 
все буквы сделал заглавны
ми в, слове «учительница». 
Потому, что это прекрасное 
звание носит Мария Гри
горьевна Суворова.

Третий год она классный 
руководитель в нашем 
11-м «б». Третий год мы дос
тавляем ‘ей множество хло
пот и тревог. Хотя и взрос
лые люди (большинство из 
нас родители. , £тадо быть, 
и сами ’в какой-то’ мере учи
теля), с нами трудно. - У 
многих очень- большей . пе
рерыв (3 учебе (я, например, 
второй раз пришел в шко
лу спустя десять лет). И от 
учителя требуются огромный 
такт, терпение, умение, что
бы великовозрастный това
рищ вспомнил старое и ус
пешно постигал новое.

Сказать, что Мария Гри
горьевна в полной мере об
ладает этими качествами, 
значит, сказать очень мало. 
Не могу найти слово, ^кото
рое бы вобрало в себя ее 
доброту, исключительную 
скромность, удивительные 
внимание и чуткость к че
ловеку. Пожалуй, только 
мать способна так относить
ся к своим детям, как Ма
рия Григорьевна относится 
к нам. У нее болит сердце 
за всех. Она знает, чем и 
как живет каждый из клас
са. Знает наши радости и 
проблемы. Если кто-то вдруг

надумал бросать школу, бу
дет сто раз ходить к этому 
ученику. Войдет в семью, 
будет уговаривать, убеж
дать, помогать.

Поэтому г в классе Марии 
Григорьевны лучшая посе
щаемость. И все ее учени
ки получают аттестаты зре
лости. Если и есть случаи, 
что уходят из школы, то 
причины — исключитель
ные, как, скажем, переезд в 
другой город.

На уроках же Марии Гри
горьевны получаем истин
ное удовлетворение: все ло
гично, доказательно, захва
тывающе, интересно. По . са
мым острым вопросам она 
дает по-настояшему партий
ные ответы. Чувствуется, 
что человек не только всю 
жизнь учил, но и сам пос
тоянно учится.

36 лет педагогического 
труда, из которых 21 год 
она отдала заочной школе 
рабочей молодежи № 3, по 
достоинству оценены: Ма
рия Григорьевна Суворова
— отличник народного про
свещения.

Уже пенсионерка по воз
расту наша учительница. 
Но именно к ней как нель
зя лучше пбдходят стихот
ворные строки: «Молодость
— понятие такое, где сов
сем не главное года!»

В. СОРОКИНСКИЙ,
водитель управления 

Томскоблгаз.

ЧУДЕСА НЕ ТОЛЬКО ПО ПРАЗДНИКАМ
Семиклассники влетают в 

кабинет вихрем — того и гля
ди, все пробирки и реакти
вы разнесут в стороны. Но 
— такова уж магия голоса 
Клавдии Филипповны — 
без «взрыва» приземляются 
у ее стола. Не подойти к 
нему невозможно. Столько 
тут интересного!

Хотя сегодня на уроке 
понадобится только одна 
пробирка, учительница вы
ставила много лабораторной 
посуды, , склянок с химика
тами. «А  это что?», «А  за
чем это?» Не дожидаясь 
звонка, ребята включаются 
б урок.

Для Клавдии Филипповны 
эти семиклассники — пока 
загадка. Понятно, что все 
они разные. Но на уроке 
все должны вести одинако
во — должны работать. 
Сделать это удается далеко 
не каждому учителю, даже 
хорошо знающему свой 
предмет.

У  Клавдии же Филиппов
ны Черноусовой работают 
все. Один из бывших ее 
учеников, сначала слывший 
порядочным бездельником, 
признавался, что на уроке 
химии лодырничать ему не 
удавалось. Хочешь-не хо
чешь, а слушаешь и неволь
но запоминаешь.

Как это получается у учи
тельницы?

Внешне все просто. После 
звонка ребята сели по ме
стам, рассмотрев то, что сто
ит на учительском столе, 
Им был предложен Еопрос: 
шзо сказал знаменитое «Ши

роко простирает химия ру
ки свои в дела человече
ские»?

Класс в недоумении: не
ужели Клавдия .Филиппов
на не нашла спросить что- 
нибудь потруднее? Ведь 
портрет Ломоносова с эти
ми словами висит на самом 
виду! Заблестели у ребят 
глаза, мгновенно вскину
лись десятки рук.

Учительница улыбнулась. 
И предложила вторую часть 
вопроса: прав ли был Ло
моносов, и чем отличается 
химия наших дней от той, 
что была известна ему? 
Класе отвечал, дополнял, 
думал. Темп урока ни на 
минуту не замедлялся. То- 
пробирка с только что по
лученным веществом путе
шествовала по рядам, то 
простой житейский пример 
оборачивался совершенно 
незнакомой стороной...

В характере Клавдии Фи
липповны ребятам прежде 
всего бросается в , глаза ее 
увлеченность наукой хими
ей.

На празднике посвящения 
в ученики, который прово
дится традиционно 1 октяб
ря для первоклассников, ее 
выхода ждут особенно.

— Много ли будет взры
вов или только извержение? 
—■ подобные вопросы тут 
уж задают Черноусовой не 
только ученики, но и кол
леги. Изобретательность пре
подавателя химии изумляет 
всех. Но до поры до време
ни секрет знают лишь ее 
ближайшие помощники — 
старшеклассники,

Зато, когда Клавдия Фи
липповна грациозным же
стом волшебника заставляет 
бурно извергаться настоль
ный вулкан или без единой 
искры вызывает эффект
ный взрыв, гул восторга 
сотрясает зал. «Химия — 
наука чудес» — по слогам 
читают потом первоклашки 
внезапно проявившуюся на 
чистом листе надпись. От
ныне в их сознании слово 
'«химия» прочно связывает
ся с этой учительницей.

Те, кто посмелее, потом 
не однажды заглянут в ка
бинет химии, радуясь, что 
его хозяйка никого не про
гонит. А тем, кто постарше, 
будет интересно побывать 
на заседании атеистического 
кружка, где Клавдия Фи
липповна показывает все
возможные опыты. Так что 
к тому времени, когда' ре
бята придут изучать химию, 
у Черноусовой среди них 
появится немало друзей.

А дружить с таким педа
гогом интересно. Это под
твердят и нынешние деся
тиклассники. Они просили 
ее стать классным руково
дителем вместо учительни
цы, которая часто болеет. 
Клавдия Филипповна убе
дила их, что такой поступок 
был бы неэтичным. Но 
обещала свою дружбу. Деся
тиклассники теперь ча
стенько прибегают в каби
нет химии посоветоваться, 
поделиться новостями.

Одна из первых выпуск
ниц учительницы — Ольга 
Дмитриевна Лактионова

пять лет назад сама стала 
преподавателем химии и 
сейчас встречается в род
ной школе с Черноусовой 
уже как коллега.

— Клавдия . Филипповна 
пришла к нам в восьмом 
классе, — рассказывала 
Лактионова. — До этого хи
мия казалась мне скучней
шим уроком. А  тут вдруг 
будто глаза открылись. 
В первую очередь, конечно, 
понравились опыты, а после 
увлекла и теоретическая 
часть. Но уйением Клавдии 
Филипповны демонстриро
вать «чудеса» я восхища
юсь до сих пор. Они вызы
вали в классе и восторг, и 
удивление, и смех, и ра
дость открытий, и желание 
научиться делать все так 
же,

Сегодня уже десять уче
ников Черноусовой пошли 
по ее стопам. Многим из 
них она помогала советом и 
делом.

Собственный почерк, счи
тает Клавдия Филипповна, 
— самое важное в работе 
учителя. Потому что педа
гогика — искусство. Сама 
Черноусова всегда умело и 
принципиально отстаивала 
право на свою методику 
преподавания. Она придает, 
например, огромное значе
ние беседе учителя с учени
ком во время урока и до
бивается, чтобы ребята уме
ло выражали свои мысли.

Клавдия Филипповна — 
человек принципиальный. 
Это подтвердит любой пе
дагог и выпускник карга-

сокской средней школы 
№ 2. Ходят легенды об ее 
умении увидеть самую хит
роумную шпаргалку. Каж
дое новое поколение учени
ков заново убеждается, что 
провести учительницу не
возможно. Кажется, смотрит 
в другую сторону, но вдруг 
резко поправит очки, улыб
нется — и краснеющий 
ученик выкладывает на 
стол мелко исписанную бу
мажку.

Она умеет доказывать 
свою правоту спокойно и 
убедительно. И это позволя
ет ей строить свои отноше
ния с учениками и колле
гами бесконфликтно.

Запретных тем в классе 
нет. «Имеем . ли мы право 
поступать самостоятельно, 
не считаясь с родителями? 
Должны ли мы всегда и во 
всем быть с ними откровен
ны?» Этот диспут Черно
усова проводила в выпуск
ном классе. Согласитесь, во
просы острые и неоднознач
ные. Обсуждались они 
очень бурно.

— Мне грустно было рас
ставаться с этими ребятами, 
— рассказывает Клавдия 
Филипповна. — Такие ис
кренние, горячие парни и 
девушки! Все умели делать 
талантливо и с увлечени
ем.

После награждения учи
тельницы в этом году орде
ном «Знак Почета» несколь
ко дней в доме Черноусо
вых не закрывались ’двери: 
шли с поздравлениями с 
утра до вечера и взрослые, 
и дети...

Наверное, таким и должно 
быть отношение людей к 
настоящему педагогу.

3. ДМИТРИЕВА.
пос. Каргасок.
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Результаты тесного сотрудничества
СОФИЯ. Многочисленные 

таблички с надписью «СЭВ» 
привлекают внимание посе
тителей в павильонах стран 
социалистического содру
жества на международной 
осенней промышленной яр
марке в Пловдиве. Вместе с 
национальными флажками 
стран-производительниц они 
отличают экспонаты, выпу
скаемые в соответствии с 
двусторонними и многосто
ронними соглашениями о 
специализации и коопери
ровании производства.

В павильоне Советского 
Союза в каждом разделе 
выставлены экспонаты, яв
ляющиеся -результатом со
циалистического разделения 
труда. Здесь же впервые в 
этом году представлена 
продукция болгарских пред

приятии, построенных при 
техническом содействии 
СССР. Это — . наглядный 
пример углубляющейся
экономической интеграции 
и сотрудничества * между 
двумя странами.

Обращает на себя внима
ние преобладание в экспо
зиции братских стран об
разцов самой современной 
техники. Целая серия ми
кропроцессоров и ЭВМ раз
личного назначения, пред
назначенных для единой 
системы электронно-вычи
слительных машин стран — 
членов СЭВ, демонстрирует
ся в павильонах СССР, 
НРБ, ВНР, ГДР, других 
стран.

Созданные в результате 
тесного сотрудничества

ЭВМ, промышленные мани
пуляторы и роботы, совре
менные металлорежущие 
станки, новинки транспорт
ного, текстильного и сель
скохозяйственного машино
строения, эффективная ме
дицинская техника, высоко
производительное оборудо
вание для металлургиче
ской, химической и других 
отраслей народного хозяй
ства — убедительное дока
зательство возросшего каче
ственного уровня матери
ального производства в 
странах социализма.

Участие стран — членов 
СЭВ в нынешней ярмарке 
проходит под знаком 10-ле
тия принятия Комплексной 
программы социалистиче
ской экономической инте
грации.

НЕ ДОПУСТИТЬ ЯДЕРНУЮ КАТАСТРОФУ
ТОКИО. Агрессивный

курс Вашингтона на нара
щивание гонки вооружений 
встречает решительное осу
ждение со стороны миро
любивых сил Японии. По 
призыву Японского комите
та мира представители де
мократической обществен
ности вышли на улицы То
кио, чтобы выразить гнев
ный протест против по
пыток администрации Рей
гана поставить мир на 
грань ядерной катастрофы, 
планов Вашингтона развер
нуть производство новых 
видов оружия массового

уничтожения, создать до
полнительные ракетно-
ядерные арсеналы на тер
ритории других государств.

«Не допустим повторения 
ужасов Хиросимы и Нагаса
ки!» — под таким лозунгом 
прошли по столичным ули
цам рабочие токийских 
предприятий, активисты 
движения за обуздание 
ядерной угрозы. Среди них 
— родственники жертв аме
риканских атомных бом
бардировок. Они несли ур
ны с прахом погибших, что
бы еще раз напомнить о 
той страшной опасности,

которой угрожааот человече
ству ядерные амбиции Ва
шингтона.

В парке «Сотобори» состо
ялся массовый митинг. Ора
торы заявили о решимости 
активизировать выступле
ния за ликвидацию угрозы 
ядерной войны, настойчиво 
бороться за ослабление 
международной напряжен
ности. Участники митинга 
потребовали от японского 
правительства отказаться 
от милитаристского альянса 
с США, прекратить военные 
приготовления.

Тревога европейской 
о б щ е с т в е н н о с т и

НЬЮ-ЙОРК. Призывы 
нынешней администрации 
США к созданию новых си
стем стратегического ору
жия и отсутствие у нее эн- 

. тузиазма в отношении пе
реговоров об ограничении 
ядерных вооружений вызы
вают тревогу *  pBporiefeSfoii 
общественности, пишет в га
зете «Нью-Йорк тайме» изве
стный американский обозре
ватель А. Льюис.

Движение против гонки 
ядерных вооружений, отме
чает он, встречает в Запад
ной Европе растущую под
держку и приобретает все 
более «антиамериканское 
звучание». У  стран—союз
ниц США по НАТО, таких, 
как Англия, Бельгия, Гол- 
Ландйй й ’ ФРГ, растет чув
ство «неловкости» по отно
шению к политике админи
страции Рейгана в области 
вооружений, говорится в

статье. Поэтому, указывает 
автор, стремление Вашинг
тона всячески принизить 
значение протестов и вы
ступлений европейской об
щественности против новых 
ракетных систем США не 
учитывает реального поло
жения вещей.

Администрация Рейгана 
продолжает действовать , 
так, «будто безопасность 
США заключается только в 
накоплении вооружений», в 
то время как она в значи
тельной степени зависит от 
«политической зрелости» 
американских руководите
лей, подчеркивает обозре
ватель.

Кубок Канады- 

о т  п р о с т ы х

к а н а д ц е в

До сих пор канадские лю 
бители хоккея продолжают 
возмущаться Действиями ор
ганизаторов турни ра на Кубок 
Канады, отобравших у  совет
ских хоккеистов выигранный 
ими приз. Свое поведение они 
мотивировали тем, что, по- 
скоЛьку-д© Кубок является соб
ственностью Канады, он не 
может находиться в чуж их 
руках.

«Э т о  в лучшем случае не
лепо, —  заявил по телефону 
корреспонденту А П Н  бизне
смен из Виннипега Джон 
Смит, —  когда организаторы 
такого престижного турнира,  
каким явился розыгрыш Куб
ка Канады, ли ш а ю т победите
лей завоеванного трофея. Они 
подрывают международную ре
пу тац ию  нашей страны. По
добные акции, кроме того, 
противоречат нашим тр а ди 
циям, в соответствии с кото
рыми приз вручается победи
телям соревнований».

Узнав, что советская коман
да вылетела из Канады без 
Кубка, Дж . Смит начал кам
панию по сбору средств на 
изготовление его дубликата  с 
тем, чтобы отправить его в 
Москву. «Советские болель
щики имеют полное право 
видеть завоеванный их коман
дой трофей собственными гл а 
зами. Кроме того,  в Виннипеге 
не хотят,  чтобы из-за Иглсона*) 
и д р у ги х  подобных деятелей 
о канадцах думали невесть 
что»,  -— говорит он.

«Е с л и  быть откровенным, 
то нам просто стыдно за И г л 
сона, —  продолжает Смит. —  
М иллионы телезрителей в Ка
наде и за рубежом видели, 
как премьер-министр нашей 
страны вручил Кубок капита
ну  советской сборной. А  б у к 
вально через несколько минут 
Иглсон уже забирал его на
зад. Виннипегцы считают, что 
их обязанность —  исправить 
несправедливость».

Идея Смита вызвала огром
ный энтузиазм, и де ньги к не
му поступаю т со всех концов 
Канады. В Виннипеге уже из
готовляю т копию Кубка. «Это 
будет Кубок Канады от прос
ты х канадцев, —  говорит 
Смит,  —- Иглсон же и компа
ния могут делать со своим 
кубком все, что им вздумает
ся» .

Оттава.

I

*) Иглсон — исполнительный 
директор Ассоциации хоккеи
стов НХЛ.
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ИРЛАНДИЯ. Массовая демонстрация " протеста против 
репрессий британского правительства в Ольстере состоя
лась в Дублине. Ее участники решительно осудили пре
ступления британского империализма в Северной Ирлан
дии, потребовали предоставления статуса политзаклю
ченных узникам концлагеря Лонг Кеш.

НА СНИМКЕ: участники демонстрации на улицах ир
ландской столицы.

Фото В. Троицкого. (Фотохроника ТАСС).

З А Я В Л Е Н И Е  М И Д  Н Р К
ПНОМПЕНЬ. Злонаме

ренным вымыслом назвал 
представитель МИД Народ
ной Республики Кампучии 
клеветнические утвержде
ния США, Китая и их по
собников о том, будто Вьет
нам «использует отравляю
щие химические вещества в 
Кампучии». Эта фальшивка, 
говорится в распространен
ном здесь заявлении МИД 
НРК, сфабрикована теми, 
кто непосредственно вино
вен в крупномасштабном 
применении химического 
оружия и проведении поли
тики геноцида против кам
пучийского народа с целью 
отвлечь внимание мировой 
общественности от этих 
преступлений.

В документе расценивает
ся как незаконное и не

имеющее силы навязанное 
ООН решение направить 
группу экспертов для «рас
следования» этих голослов
ных обвинений. Американ
ские империалисты, китай
ские экспансионисты всяче
ски пытаются оклеветать 
народную Кампучию и со
циалистический Вьетнам, 
создать ложное впечатле
ние, будто полпотовский ре
жим все еще существует и 
даже «контролирует» часть 
территории НРК.

Какие бы клеветнические 
кампании не организовыва
ли США, Китай и другие 
реакционные силы, им не 
уйти от ответственности за ; 
варварские преступления, 
которые они совершили 
против кампучийского наро
да, подчеркивается в заяв
лении МИД НРК.
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Н А  Г О Р Е  П И К Е Т ,  У Д О М А  Ш У К Ш И Н А

Ж и в ы е ,  т р е п е т н ы е  нити. . .
25 июля, в предгорьях 

Алтая шел дождь. Июль
скими дождями в эту сено
косную пору никого не уди
вишь. Этот же не загонял, 
как водится, людей под 
крыши, а неведомой силой 
увлекал на открытое место. 
Тысячи людей различными 
путями-дорогами .с раннего 
утра устремлялись к горе 
Пикет, что в 35 километрах 
от Бийска, в селе Сростки, 
родине Василия Макарови
ча Шукшина.

Пикет — гора не гора 
(есть горы и повыше), но 
пока поднимешься, не раз 
дыханье собьется. Порос
ший скромными сибирски
ми травами, а у подножия 
прямо-таки гвардейского 
вида крапивой. Пикет име
ет в своей основе гранит. 
Вечный постамент сооруди
ла природа для памятника 
писателю Шукшину. Памят
ника как такового нет еще, 
но разговоры о нем ведут
ся. Быть ему здесь непре
менно!

Ежегодно 25 июля, в день 
рождения Василия Макаро
вича, собираются люди, что
бы вместе пережить этот 
день. Приезжают далекие 
гости. Два года назад, на 
пятидесятилетии писателя, 
побывали здесь кинемато
графисты и литераторы из 
Москвы, других городов и 
весей — В. Белов, В. Ас
тафьев, В. Золотухин, А. За
болоцкий... Много звучало 
проникновенных слов.

Но суть не в «знатности» 
гостей. В этом году vHa чте
ниях выступали земляки 
Шукшина — алтайские пи
сатели и актеры. Но опять 
же не в том дело. Когда 
нынче читал свои стихи 
Л. Мерзликин, хороший 
алтайский поэт, вдруг за-

Семь лет назад, 2 октября, не стало Василия 
Макаровича Шукшина. Но в сердцах людей он 
живой. И как подтверждение этому — шукшин
ские чтения, которые каждый год устраиваются на 
родине писателя в алтайском селе Сростки.

шевелились зонтики, зашур
шали плащи и дождевики— 
взоры людей, до того при
кованные к деревянному 
помосту с прикрепленным 
к нему портретом Василия 
Макаровича, невольно от 
него оторвались. По Пикету, 
по его крутой, омываемой 
дождем спине, ездил вдоль 
извилистого оврага, порос
шего облепихой, русоволо
сый мальчишка на белом 
коне.

Наше воображение пресы
щено кино и телеэффекта
ми. Но хочется верить, что 
в этот ненастный день свет
лого отрока занесло на гору 
просто из любопытства. 
Что это была не задумка 
устроителей чтений, а ре
жиссерская находка самой 
жизни. Хотя мальчишка 
наверняка из той оравы 
юных сросткинцев, что не
задолго до чтений участво
вали в массовках фильма о 
детстве Васи Шукшина 
(фильм снимался в селе по 
мотивам ранних . автобиог
рафических рассказов пи
сателя «Из детских лет 
Ивана Попова»).

Но мальчишка на белом 
коне был как знак, как 
образ вечной молодости то
го, ради кого мы собрались 
на Пикете и чье присутст
вие так остро и живо вдруг 
ощутили. И это было глав
ным.

Закончилась официальная 
часть чтений. Разбрелись 
по горе люди. Кто спустил
ся вниз, к дому-музею

Шукшина. Кто ушел на 
сельское кладбище к могиле 
его матушки Марии Серге
евны. Те, кто оказался тут 
впервые, зачарованно огля
дывали великолепный вид— 
извивы Катуни и Чуйского 
тракта. Была бы добрая по
года, можно было бы ви
деть за ними горы Алтая... 
И почти у всех под плаща
ми, в пакетах, — книги, и 
среди них самое дорогое 
приобретение: сборник рас
сказов В. Шукшина «На
каз»,. из последних, издан
ных в Барнауле. С обложки 
строго смотрит Василий Ма
карович. У  всех — одина
ковый. И для всех, конечно 
же, разный... Одному бли
зок Щукшин-актер, режис
сер, другому — писатель. 
Но многие продолжают в 
душе ли, в жизни ли своей 
нравственный поиск прав
ды, поиск, озаривший все 
творчество Василия Макаро
вича.

«Горести, печали челове
ческие — живые, трепетные 
нити...» Это — строки из 
рассказа Шукшина «Ве
рую!». Ранняя, несправедли
вая смерть любимого писа
теля опечаливает светлый 
июльский день его рожде
ния, вносит щемящую но
ту.

В день чтений я не хожу 
в дом-музей писателя. Я 
приезжаю в Сростки обяза
тельно еще, через день-два, 
чтобы, не торопясь, пройти 
по комнатам бывшего шук
шинского дома, купленного

сыном для матери на один 
из первых крупных гонора
ров — за роман «Любави
ны». Два года существует 
музей, прибавляется в нем 
экспонатов —; так, к сожа
лению, называются теперь 
личные вещи писателя. 
Прибавляется записей в 
книге отзывов, да и сколь
ко их теперь уже, этих 
книг!

А вокруг идет жизнь. Де
ловые сросткинцы на приез
жих мало обращают внима
ния: привыкли, да и недо
суг. Не зря они и про сво
его знаменитого земляка го
ворят: '

— За что ни брался — 
все у него ладно получа
лось. На взмете зяби робил, 
так его даже в газете про
печатали: «Комсомолец
Шукшин — передовой меха
низатор района». Он и в
Москву не ехамши, здесь, в 
деревне, большим челове
ком, однако, стал бы. Ис
ключительный трудолюб...

По одним и тем же доро
гам ходили когда-то нынеш
ние жители Сросток и тот, 
кто сделал это село извест
ным не только в России. 
Одни дороги — разные пу
ти. Не каждому дано так 
высоко нести свое сердце, 
так беспощадно его сжигать. 
Не каждый так щедро ода
рен любовью народной.

...А калина в конце июля 
еще не красная, не вызре
ла. Только отдельные 
гроздья вспыхивают ранним 
пламенем. Их находят и 
приносят на Пикет к порт
рету Василия Макаровича 
те, кто навсегда связан с 
ним живыми, трепетными 
нитями...

О. КОЧЕТКОВА, 
редактор многотиражной 
газеты ТГПИ «Совет

ский учитель».
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О Т  Т Ы Н Д Ы - н  Ч А Р Е
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Все длиннее становится 
железнодорожная колея 
Байкало-Амурской маги
страли. Минувшие годы 
стали годами мужания 
коллективов строителей. 
Сегодня на объектах 
Главбамстроя работает 
135 подразделений, 17 
трестов и управлений 
строительства. Первый 
год одиннадцатой пяти
летки начат успешно, 
полугодовой план по 
генподряду Главбам-
строем выполнен на 104 
процента.

Строители БАМа пол
ны решимости выпол
нить задание XXVI съез
да КПСС: в текущем
пятилетии открыть дви
жение поездов на всем 
протяжении трассы.

Особое внимание уде
ляется сейчас централь
ному участку. Стальная 
нить пролегла уже от 
Тынды за станцию Усть- 
Нюкжа и продлевается в 
направлении Чары. Ук
ладку пути ведет одна из 
передовых бригад, воз

главляемая коммуни
стом, кавалером ордена 
Трудового Красного Зна
мени Валентином Шпень- 
ковым.

НА СНИМКЕ: комсо
мольско - молодежная 
бригада В. А. Шйенько- 
ва. Прораб Владимир 
Юдин (в центре) е сим
волическим ключом, ко
торым должно быть от
крыто сквозное движе
ние поездов по БАМу.

Фото В. Медведева.
(Фотохроника ТАС.С).

Г А С Т Р О Л И  З А В Е Р Ш А Ю Т С Я

ЗАЗВЕНИТ I I  ЛЕИ 
КОНЬКАМИ?
Большинство хоккейных коробок

г о р о д а  к с е з о н у  не  готово
Спортивный клуб «Кедр» 

располагает одной из луч
ших хоккейных коробок . в 
Томске. Рядом с нею — 
раздевалка, теплая, простор- 
чая. Клуб, объединяет сотни 
ребятишек микрорайона.
Под руководством опытных 
гренеров они занимаются в 
зеекольких секциях. Юные 
спортсмены неплохо высту
пают на соревнованиях. Но 
главное не это. Взрослые 
позаботились, чтобы ребята 
бесцельно не тратили сво
бодное время, не слоня
лись по дворам, не гоняли 
шайбу на тротуарах и доро
ге. В любое время зимой 
хоккейная коробка не пу
стует, на ней всегда поря
док, Обычно к началу сезо
на она подготовлена зара
нее. Но на этот раз в «Кед
ре» нарушили добрую тра
дицию. Как оказалось,. во 
многом не по своей вине.

К нынешней зиме коробку 
было решено перестроить: 
площадка ее не соответство
вала стандартам, да и пре
жние бортики уже не отли
чались прочностью. Рекон
струкцию провели довольно 
быстро, оставалось только 
покрасить. Но тут оказа
лось. что из середины пло
щадки забили водяные фон
танчики: прорвало канали
зационную систему. На ме
сте аварии появились сан
техники из заводского 
ЖКО. Появились, разворо
тили асфальт, вырыли яму 
и... ушли. Не раз после это
го обращались тренеры в 
ЖКО, к. его начальнику 
Б. А. Таразанову с прось
бой ускорить работы, но 
там ссылаются на другие 
срочные дела, на отсутствие 
техники, людей... Причины 
выдвигаются, конечно, убе
дительные, только дядям и 
тетям из ЖКО пора бы по
нять, что забота о досуге 
ребят, о их здоровье — пре
жде всего.

К сожалению, забывают 
об этом и в других местах. 
До первых морозов считан
ные дни, а нерадивые хо
зяева многих хоккейных 
коробок не опешат. Когда 
сроки совсем подожмут, на
спех проведут ремонт. Толь
ко польза будет малая: че
рез несколько дней покоро
бятся доски, облезет краска, 
и коробка, которую зачис
лили в отремонтированные, 
примет прежний непригляд
ный вид. История эта по
вторяется каждую осень. 
Постоянный беспорядок, на
пример, на хоккейной ко
робке по у.л. Колхозной, 
принадлежащей ЖКК уп

равления строительства. И 
нынче там решили, видно,. 
не менять своих позиций.

Не позавидуешь и ребя
там с Каштака. Пока здесь 
единственная на огромный 
микрорайон маленькая не
стандартная хоккейная ко 
робка. Расположена она 
неудачно, в стороне от до
мов. Рядом с воротами при
ютился овощной киоск, во
круг—деревянные ящики, го
ры капустных листьев, дру
гой мусор. Почти вплотную 
к. неубранным старым бор
там прилегает новая об 
шивка. И это «ремонт»! 
Вид у спортивного сооруже
ния неряшливый и мрач
ный. Давно пришла пора со
здать хорошие условия для 
занятий прекрасным, муже
ственным видом спорта 
мальчишкам с Каштака.

Отличным спортивным 
комплексом по праву гор 
дится завод режущих инст
рументов. Составная часть 
комплекса — хоккейная ко
робка, расположенная за 
современным зданием Дома 
спорта. Возводили корткэку 
долгое время, а когда она 
появилась, то радости, лю
бителям хоккея не принес
ла. Каждый раз перед сезо
ном обнаруживается масса 
недоделок. Почти не начи
нался ремонт и нынче. Бор
та с коробки сняты, пло
щадка не выровнена, кругом 
груды металла, досок. Соз
дается впечаФление, что 
хоккейная коробка заводу 
не нужна. Плохо действует 
она и зимой. А ведь через 
дорогу — жилой микрорай
он завода, и мальчишки но
сятся с клюшками во дво
ре, на тротуарах...

Не торопятся с заверше
нием ремонта коробок 
ГПЗ-5, объединение Сибка- 
бель, ЛПК, завод резиновой 
обуви. Почти на всех со
оружениях слабо представ
лена или совсем отсутству
ет наглядная агитация, нет 
спортивных эмблем, неясно, 
кому принадлежит коробка.

Сейчас в Томске насчи; 
тывается более пятидесяти 
хоккейных коробок. Это 
немало. Но некоторые из 
них вызывают чувство до
сады. Кому нужны такие? 
Спортивные сооружения
должны быть в образцовом 
порядке, тогда и потянутся 
сюда ребята, тогда и будут 
на каждой площадке разы
грываться азартные ледо
вые баталии, приносящие 
радость и здоровье. Об этом 
должны позаботиться взрос
лые.

Н. МАСКИНА.

В общественной приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя», в кабине
те № 3: по вторникам — с 
16 до 19, по пятницам — с 
10 до 13 часов.

6 октября, во вторник, 
прием ведет главный врач 
горсанэпидстанции А, В. 
Конотопская; 9 октября, в 
пятницу, — член Союза 
журналистов Е, Г. Понома
ренко.

Завершаются гастроли по 
области Томского театра 
юного зрителя. Они продол
жались месяц. За это время 
театр побывал в селах ше
сти районов, расположенных 
по Оби. Было много запом
нившихся встреч со зрите
лями.

В Молчанове артистов 
приветствовали ребята из 
средней школы. Разговор

был оживленным, взаимно 
интересным. Школьники
рассказали о своем само
деятельном театре, с удо
вольствием посмотрели от
рывки из спектаклей, пока- 
занные гостями. Особый ин
терес вызвал спектакль по 
пьесе А. Хмелика «А все- 
таки она вертится, или Гу
маноид в небе мчится?».

Ведь его герой — ученик 
Вася ЛопотухинТ 

Артисты побывали в вах
товом поселке Пионерном, 
выступили там с концерт
ной программой перед бу
ровиками.

В эти дни со спектаклями 
театра знакомятся тружени
ки Кривошеинского района. 
А завтра состоится про
щальный спектакль в 
с. Красном Яре.

А. НИКОЛАЕВ.

ВНИМАНИЮ

ОГОРОДНИКОВ! Осторожно: колорадский жук
—  Этим летом я оздила в Краснодарский край и привезла 

оттуда замечательные к лубни  картофеля —  одно загляденье. 
Теперь бу д у  размножать их на мичуринском участке.

—  А  л в прошлому году привез картофеля целую сумку 
и семян помидоров южных сортов —  такие мясистые! Я да
же земли о ттуда  прихватил,  чтобы лучш е прижились.. .

—  А мне два года назад прислали в посылке семена цве
тов, баклажанов и несколько клубней . скороспелого карто
феля. Но беда с ними, и только: ли ш ь ботва подрастет,  как
на нее нападает какой-то жук.. .

Такие разговоры нередко 
слышишь у нас в Томске и 
в сельской местности. Впол
не понятно желание завез
ти и размножить хорошие 
семена и сорта у себя на 
огороде. Но многие заботли
вый хозяева даже не пред
ставляют той опасности, 
которой они подвергают 
судьбу и своего участка, и 
всех соседних, приобретая 
без разбору клубни карто
феля, семена помидоров.

баклажанов и других куль
тур с юга страны и из евро
пейской части. Многие зо
ны там поражены опасным 
вредителем — колорадским 
ж^ком.

Этот жук особенно опа
сен тем, что очень быстро 
размножается и в поисках 
пищи может предпринимать 
перелеты на значительные 
расстояния. Вред от него 
огромный. Как жуки, так и 
личинки очень прожорли

вы: уничтожают на кустах 
листья. Поразительна и при- 
спосабливаемость этих вреди
телей к различным климати
ческим и погодным услови
ям, даже к ядохимикатам. 
Значит, нужно быть особенно 
осторожным в приобрете
нии семян неизвестного 
происхождения.

Колорадский жук напо
минает собой «божью ко
ровку», длина тела — 
7 — 12, ширина 5 — 10 мм. 
Имеет желтую окраску и 
десять черных продольных 
полосок на верхних жест
ких крыльях (надкрыльях). 
Зимует в почве на глуби
не пол метра, иногда уходит 
до полутора метров вглубь.

Излюбленной пищей яв

ляются молодые зеленые 
растент^я картофеля, тома
тов, баклажанов и некото
рых других культур. Жуки 
снижают урожай в 2—3, а 
то и в 10 раз.

При обнаружении жуков 
или личинок необходимо их 
набрать в бутылочку и 
представить в карантинную 
инспекцию или же на 
станцию по защите расте
ний.

Очаги появления колорад
ского жука должны ликви
дироваться в тот же день 
(тщательно собирают жу
ков и личинок, обрабатыва
ют почву и растения хло
рофосом из расчета 2 кг 
препарата на гектар — на 
частных огородах). На план
тациях совхозов и колхозов

применяются и другие 
препараты. Работы прово
дятся под контролем специ
алистов по защите расте
ний.

Очень важно содержать 
все почвы в чистом состоя
нии. Обочины дорог и края 
плантаций надо своевремен
но очищать от сорной рас
тительности. Осенью сразу 
после уборки урожая необ
ходимо перекопать . или 
вспахать участки и в та
ком виде пускать их в зи
му.

С. ОПАРИН,
областной государствен
ный карантинный ин-.

слектор;
Г. ОГНЕВСКИЙ, 

главный агроном трес
та Свинопром.

В ОС К Р Е С Е Н Ь Е ,  4 октября
Д Е Н Ь  У Ч И Т Е Л Я  

П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

5.00. «Время». 9.05. Играет 
лауреат II Всероссийского кон
курса исполнителей на народ
ных инструментах Ш. Амиров 
(балалайка). 9.30. «Будильник».
10.00. «Служу Советскому Со
юзу!» 11.00. «Утренняя почта».
11.30. «Здоровье». 12.15. «Му
зыкальный киоск». 12.45. Р. От- 
коленко. «Здравствуйте, наши 
папы!» Телевизионный спек
такль. 14.05. Мультфильм. 14.15. 
«Сельский час». 15.15. «Совет
ский Союз глазами зарубеж
ных гостей». 15.30. «Всходы». 
Премьера телевизионного филь
ма. 16.05. «Клуб кинопутешест
вий». 17.05. «Примите наши 
поздравления!» Музыкальная 
программа к Дню учителя.
17.45. «Международная панора
ма».

С 18.30 до 18.45 — перерыв.
18.45. Выступление оркестра 
народных инструментов «Р ус
ские узоры». 19.15. «От всей 
души». Встреча с рыбаками 
г. Мурманска. 21.00. «Время».
21.35. «Футбольное обозрение». 
22.05. «Ритмы регаты». Фильм- 
концерт. 22.30. Чемпионат 
СССР по хоккею. ЦСКА — 
«Трактор». 3-й период. 23.15. 
Новости.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

14.20. «Москвичка». 15.50. 
«Радуга» (Йеменская Народ
ная Республика). 16.20. «О ч е 
видное — невероятное». 17.25. 
«Ни ‘ дня без песни». Концерт 
народной артистки РСФСР 
Э. Пьехи и вокально-инстру
ментального ансамбля под уп
равлением ’ Г. Клеймица. 18.00. 
«Телестадион». 18.30. «Первые 
радости». 5-я серия. 19.35. 
«Рассказы о художниках». 
Фриц Кремер. (ГДР). 20.00. 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15. «Спутник кинозрителя».
21.00. Чемпионат СССР по хок
кею. ЦСКА — «Трактор». 2-й 
период. 22.20. «Горская но
велла». Телевизионный худо
жественный фильм.

П О Н Е Д Е Л Ь Н И К ,  5 октября 
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОС КВ А
8.00. «Время». 9.05. Мульт

фильмы. 9.35. «Фильм — де
тям». «Тамбу-Ламбу». 10.05. 
«В мире животных». 11.05. 
И. Брамс. Концерт для скрип
ки с оркестром. 11.50. Ново
сти.

С 11.55 до 14.15 — перерыв. 
14.15. Новости. 14.35. «Твой 

труд — твоя высота». Кино- 
программа. 15.35. Концерт за
служенного коллектива госу
дарственного квартета имени 
Комитаса. Передача из Ерева
на. 16.05. «Мамина школа».
16.35. «Телестадион»'. 17.05. 
«С заботой о человеке». К 60- 
летию ленинского Декрета о 
государственном страховании.
17.30. Концерт детского ан
самбля «Музыка и движение». 
(ГДР).

ТО М С К
18.10. «Технический прогресс 

и экономика». «Наука —• 
томским предприятиям». 18.40. 
Новости.

МОСКВА
19.00. «Решения XXVI съез

да КПСС “  в жизнь!» «Нефть 
Татарии». 19.30. Играет заслу- 
женная артистка Грузинской 
ССР М. Лоиджашвили (фор
тепьяно). 19.45. Премьера те
левизионного спектакля «Пове
сти Белкина» («Выстрел») по 
одноименному произведению 
А. С. Пушкина. 21.00. «Вре
мя». 21.35. «Шире круг». Эст
радная программа. 23.05. «Се
годня в мире». »

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

12.00. «Жизнь науки». 12.30. 
«Каменный щит Руси*. Науч
но-популярный фильм. 12.40. 
«Ботаника». 6-й класс. 13.00. 
«Пятилетка. Молодость моя». 
Передача 1-я. 13.45. «Физика». 
10-й класс. 14.15. «Основы Со
ветского государства и права». 
8-й класс. 1.4.45. «Театр одно
го актера». В. Яхонтов. 15.45. 
«Рязань». Документальный те
лефильм.

С 16.00 до 18.30 — перерыв. 
ТО М С К

18.30. «Ты помнишь, това
рищ...» Встреча ветеранов- 
ф рои то вико в 19-й орденов Ле
нина и Суворова гвардейской 
стрелковой дивизии. 19.40.-Но
вости.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!» 20.15. «Международ
ная панорама». 21.00. «Время».
21.35. «Я  вас любил...» Худо
жественный фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Ж
ТЕАТР ДРАМЫ

4 октября, утром —  «В  до
роге»  —  12; - вечером —
«Ф антази и  Ф ар лть е в а » -—  19 30.

ЕЗЗКШЗИ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
4 октября. «О бели ск»  —  9. 

«Коней на переправе не ме
н я ю т»  (две серии) —  10-30,
13- 20, 16, 18-30, 21-10.

5 октября. «Коней на пере
праве не меняют» (две серии)
—  10-30, 16, 18-30, 21-10. Кино
лекторий. Фильм «Р еспубли ка 
Ш к и д »  —  14.

имени М. ГОРЬКОГО
4 октября. «Где  ты, любовь?» 

8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «Белый 
ворон» —  8-35. 10-30, 12-25,
14- 20, 16-15, 18-10, 20-05, 22.
Зал кинохроники. «X X V I  съезд 
КПСС. Торжественный концерт 
в Кремле» —  9. 10-05. 11-10,
12-15, 13-20, 14-25, 15-30, 16-35.

5 октября. «Где  ты, любовь?»
—  8-40, 10-20. 12. 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «П р о п а в 
шие среди ж и вы х» —  8-40,
10-20, 12. 13 40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20. 22. Зал кинохроники.
«X X V I  съезд КПСС. То р ж е ст
венный концерт в Кремле» —  
9, 10-05. 11-10, 12-15, 13-20,
14-25, 15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
4 октября. «Б уд ь те  готовы,

ваше высочество» —  10-30.
«Ц в еты  луговы е» —  9, 10-50, 
12 40, 14-30, 16-20, 18-40, 20,
21- 50. «Тр и ж д ы  о любви» —  
8-40. 12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 
21-30.

5 октября. «Б уд ьте  готовы,
ваше высочество» -  10-30.
«Не ставьте Лешему капканы»
—  8-40. 10-30, 12-20, 14 -10. 16.

.17 50. 19-40, 21-30. «К ру пны й
разговор» —  8-40. 12-20, 14 10. 
16. 17-50, 19-40, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
4 октября. Мультсборник

« Н у ,  погоди!»  —  14-30. « А н д 
рей Р ублев» —  9. 12. 15, 18, 21. 
«Н а в а ж д е н и е »—  9, 10-50, 12-40, 
16-2Q. 18 10, 20.

5 октябрй. Мультсборник
« Н у ,  п о г о д и !»—  13-20. «Ли чно й
безопасности не га ранти ру ю »
—  9. 10-50. 12-40. 14-30, 16-20,
18- 1.0, 20, 21-40. «Перстень с
р у с а л к о й »—  9, 11-10, 15, 17-10,
19- 20, 21-30.

«ПИОНЕР»
4 октября. Мультсборник

,Nb. 43 «На  лесной тр опе»  —  
9. 11. 13. «Ц и р к а ч о н о к»  —  15. 
«Хлеб, золото, наган» —  17,
19. 21.

5 октября. « П у з ы р ь к и »  —
9. 11. 13, 15. «Хлеб, золото,
наган» —  17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

4 октября. «Я  уже -взрослый»
—  15. «Кадкина всякий знает»
—  19, 21.

С 6 по 12 октября в городе Томске и области проходит 
Всесоюзная неделя показа фильмов по иравствснно-пра 
воной тематике под девизом: «Основной закон Страны 
Советов».

В программе показа — хроникально-документальные 
фильмы:

«Наш Основной закон»,
«Без права на ошибку»,
«Размышления после суда»,
«Движение миллионов»,
«Человек—обществу, общество — человеку».
Новые художественные фильмы:
«Пропавшие среди живых»,
«Не ставьте Лешему капканы...»,
«Крупный разговор»,
«Депутатский час» и другие киноленты.

Облкинопрокат.

шшшт Томское бюро путешест

вий и экскурсий приглаша

ет совершить авиапутешест

вия по маршрутам:

черноморское побережье Кавказа
Адлер — 17 октября—5 ноября, Дагомыс — 11—30 ок

тября, Сочи — 24 октября — 13 ноября,
Крым-

Севастополь — 23 октября — 4 ноября.
Прибалтика

Бирштонас — Паланга — 8—27 октября, Нярну — Ри
га — Таллин 13—17 октября, Вильнюс —  Радвилиш-
кис — Паланга — 15 октября — 1 ноября.

Казахстан
Алма-Ата — 26—30 октября,
Москва — туркомплекс Измайлово — 17—21 октября.
Ленинград — турбаза «Нахимовская» — 5 октября — 

16 октября, Ленинград — 19—23 октября.
Справки по адресу: г. Томск, ул. Герцена, 10, тел.

3 14-21, отдел путешествий.
Для оформления заказа вы можете пригласить к себе 

организатора путешествий и экскурсий по телефону 
3 27-15.

Томский госуниверситет 
объявляет набор учащихся 
8—10-х классов в городскую 
химическую школу. Первое 
занятие состоится 10 октяб
ря, в 18 час. 10 мин., в 144 й 
аудитории главного корпу
са.

В связи с предстоящим строительством моста через 
реку Обь у пос. Победа городское бюро по трудоустрой
ству совместно с мостостроительным отрядом № 101 
приглашают на постоянную работу рабочих всех строи
тельных специальностей, механизаторов, инженеров- 
мостовиков, техыиков-мостовиков, старшего бухгалтера, 
уборщиц, а также лиц, не имеющих строительных спе
циальностей.

При мостоотряде № 101 имеется филиал учебного 
пункта, где можно получить специальности монтажни
ка, плотника, бетонщика.

Кроме того, лиц, не имеющих специальности, мосто
отряд направляет в технические школы Минтрансстроя, 
где готовят следующих специалистов: машинистов кра
нов автомобильных, железнодорожных; машинистов 
компрессоров, передвижных электростанций, экскавато
ров, бульдозеров; электриков, электросварщиков, кочега
ров, слесарей.

Срок обучения — от 2 до 6 месяцев. В период обу
чения выплачивается средняя зарплата.

Предоставляются квартиры в пос. Победа в течение 
2 лет.

Обращаться:, пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустрой
ству.

УЧИТЕСЬ ТАНЦЕВАТЬ!
Творческое объединение «Ваталин.ка» научно-методи

ческого центра управления культуры Томского облиспол
кома продолжает набор в детскую танцевальную школу- 
студию «Солнышко», в массовую школу танца «Ритм» и 
студию «Диско» всех желающих научиться танцевать 
популярные танцы, парный бальный танец, диско-танцы 
на 3-х месячные курсы обучения:

в детскую студию эстрадно-хореографической ритм- 
группы «Современник» (девочек—учащихся 5—8-х клас
сов);

в подготовительную студию бального и эстрадного тан
цев «Ровесник» (на годичный курс обучения);

р основные группы концертного ансамбля современно
го бального танца «Ваталинка» и ритм-группы «Совре
менник».

Запись проводится по 12 октября в помещении До
ма культуры «Сибкабель» (пл. Соляная, 4) в понедель
ник, среду и пятницу, с 18 до 20 часов.

Справки по тел, 2-36-40.

Городской отдел народно
го образования, горком 
профсоюза работников про
свещения и педагогический 
коллектив школы рабочей 
молодежи № 3 глубоко скор
бят по поводу кончины ве
терана педагогического тру
да. члена КПСС с 1943 года

П И ВО В АРО В ОЙ  
Любови Ивановны

II выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Президиум, партийное бю
ро, местный комитет и кол
лектив работников облсов- 
профа выражают глубокое 
соболезнование секретарю 
облсовпрофа Т. М. Корне
евой по поводу смерти 
брата

М А Т Ю Г И Н А
Валентина Михайловича.
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